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Осенью – череда 
Божьих праздников, 
которые из года в 
год и из века в век 
празднует еврей-

ский народ: радостный, устремлённый в бу-
дущее Рош ха-Шана (еврейский Новый год), 
Суккот (праздник Кущей) и совершенно не по-
хожий на эти и другие праздники Израиля Йом 
Кипур (День искупления). В этот день вместо 
подготовки богатых праздничных столов евреи 
постятся, а вместо весёлых застольных песен 
они в слезах просят прощения друг у друга и 
у Всевышнего. В Йом Кипур жизнь в Израиле 
замирает: закрываются магазины, кинотеа-
тры, другие общественные здания, улицы ста-
новятся пустынными, не ходит автотранспорт. 
Израиль просит прощения у Бога.

В духовном и пророческом значении Йом 
Кипур занимает особенное место. Именно в 
этот день один раз в году первосвященник вхо-
дил во Святое Святых Иерусалимского храма, 
чтобы совершить служение и попросить у Все-
могущего Бога Израилева прощения за грехи 
еврейского народа, а также о его спасении. 

Богослужение в Йом Кипур сопровожда-
лось принесением особенных жертв. Именно 
на этом я хотел бы сконцентрировать ваше 
внимание. Если вы будете внимательно чи-
тать 16 главу книги Левит Священного Писа-
ния, описывающую порядок богослужения в 
День искупления, то заметите, что первосвя-
щенник в этот день приносил три вида жертв. 
Помимо жертвы во всесожжение, «жертвы 
Господу» (Лев.1:2), необходимой для совер-
шения любого храмового богослужения, при-
носились «жертва за грех за себя и за дом 
свой» (Лев.16:11) и «жертва за грех за народ» 
(Лев.16:15). Жертвой за собственный грех и 
грех своего дома являлся телец. Эта жертва 
была обычной. Каждый раз перед богослуже-
нием первосвященник совершал её. Иначе 
бы он не смог войти во святилище Храма.

Вторая же жертва «за грех за народ» была 

особенной и приносилась только в Йом Кипур 
один раз в году. В качестве этой жертвы вы-
бирались  два козла. «И возьмёт двух козлов, 
и поставит их пред лицом Господним, у входа 
скинии собрания. И бросит Аарон об обо-
их козлах жребии: один жребий для Господа, 
а другой жребий для отпущения.  И приведёт   
Аарон козла, на которого вышел жребий для 
Господа, и принесёт его в жертву за грех. А коз-
ла отпущения, на которого выпал жребий для 
отпущения, поставит живого пред Господом, 
чтобы совершить над ними очищение и ото-
слать его в пустыню для отпущения» (Лев.16:7-
10).

Итак, мы видим, что первосвященник, 
прося Господа о спасении народа, должен был 
поставить перед лицом Господним две жерт-
вы. Одна из них должна была пролить свою 
кровь, которая вносилась за завесу во Святое 
Святых. «И заколет козла в жертву за народ, и 
внесёт кровь его за завесу, и покропит ею на 
крышку и перед крышкою (ковчега Завета – 
прим. авт.), - и очистит святилище от нечистот 
сынов Израилевых и от преступлений их, во 
всех грехах их» (Лев.16:15,16). 

Вторая же жертва должна была остаться 
живой. «И возложит Аарон обе руки свои на 
голову живого козла, и исповедает над ним 
все беззакония сынов Израилевых, и все пре-
ступления их, и все грехи их, и возложит их на 
голову козла, и отошлёт в пустыню. И понесёт 
козёл на себе все беззакония их в землю не-
проходимую» (Лев.16:21,22).

Из года в год в День искупления (или в 
День спасения) первосвященник приносил, 
как было предписано, две жертвы, двух коз-
лов. Один своей пролитой кровью, вносимой 
во Святое Святых, очищал Израиль от грехов, 
на второго же возлагались эти грехи, и он изго-
нялся в пустыню. Господь принимал эти жерт-
вы и прощал Свой народ. Так продолжалось на 
протяжении веков и тысячелетий.

Однако желанием Бога являлось не толь-
ко прощение Своего народа, но и спасение от 

смерти греха всего человечества, каждого, жи-
вущего на земле. И потому к концу времён Он 
должен был подготовить и поставить пред Своё 
лицо более совершенные жертвы: и жертву ис-
купления, и жертву отпущения.

Когда пришла полнота времён, Бог явил 
миру его Спасителя – Господа Иисуса Христа. 
«Ибо Христос вошёл не в рукотворённое свя-
тилище, но в самое небо, чтобы предстать 
ныне за нас пред лицо Божие. И не для того, 
чтобы многократно приносить Себя, как пер-
восвященник входит во святилище каждогод-
но с чужою кровью. Иначе надлежало бы Ему 
многократно страдать от начала мира. Он же 
однажды, к концу веков, явился для уничтоже-
ния греха жертвою Своею» (Евр.9:24-26). На 
Голгофе пролилась кровь совершенной иску-
пительной жертвы во спасение каждого от его 
собственного греха и греха его дома. «Ибо так 
возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Еди-
нородного, дабы всякий, верующий в него не 
погиб, но имел жизнь вечную» (Ин.3:16).

Но кто же предстал пред лицом Божьим 
второй совершенной и необходимой для иску-
пления человечества жертвой - козлом отпуще-
ния? Кто должен был понести на себе беззако-
ния и грехи, от которых мы были освобождены 
кровью Иисуса? Кто должен быть изгнан из 
своей земли и отправлен в «землю непроходи-
мую»? Кто должен был за возложенные на него 
поношения пережить ожесточение всего мира 
и быть в нём изгоем?

Господь приготовил и эту жертву – Свой на-
род, евреев. «Итак, спрашиваю: неужели они 
преткнулись, чтобы совсем пасть? Никак. Но 
от их падения спасение язычникам… Падение 
их – богатство миру, и оскудение их – богат-
ство язычникам… Отвержение их – примире-
ние мира» (Рим.11:11,12,15).  Для того чтобы 
эта жертва была совершенной, Бог ослепил 
и оглушил Свой народ, сделал сердца евре-
ев ожесточёнными по отношению к Иисусу и 
Евангелию (Деян.28:26,27), отчего и весь мир 
ожесточился против них, проведя Божий народ 
через отвержение, унижение, крестовые по-
ходы, инквизицию, погромы и, наконец, Холо-
кост. Церковь, видя ужасное положение евре-
ев, лишённых земли, и, казалось, всех Божьих 
благословений, поспешила сделать вывод, что 
Господь разорвал с ними всякие отношения и 
вместо Израиля избрал Себе её, Церковь, как 

Свой новый народ.
Однако апостол Павел так обращался к 

первой Церкви: «Не хочу оставить вас, бра-
тия, в неведении о тайне сей, чтобы вы не 
мечтали о себе, что ожесточение в Израиле 
произошло отчасти, до времени, пока войдёт 
полное число язычников» (Рим.11:25). Павел 
предупреждал Церковь, чтобы она не была по-
спешной в каких-либо выводах по отношению 
к еврейскому народу. Он говорил, что этот на-
род, избранный и любимый Богом, живущий 
в заветах с Ним, отвергнут и унижен другими 
только лишь для того, чтобы мы, язычники, не 
знавшие Господа, примирились с Ним и обо-
гатились Им, привившись к заветам Израиля и 
Бога, подобно тому, как ветвь дикой маслины 
может быть привита к природному дереву.

Две тысячи лет длится время Церкви. 
Мы, язычники, благодаря драгоценной крови 
Христовой, один раз пролитой на Голгофском 
кресте, сегодня имеем чудесный дар лично-
го спасения и рождения свыше. Мы имеем 
обетования о благословении наших семей до 
тысячного рода! Мы знаем это, и мы верим в 
это. Но при этом, даже не задумываемся о том, 
что те же две тысячи лет Израиль, Божий «ко-
зёл отпущения», до сегодняшнего дня платит 
за наше спасение свою жертвенную цену. «От 
их падения спасение язычникам» (Рим11:11). 
«Спасение от иудеев» (Ин.4:22).

В 1948 году на карте мира вновь появи-
лось государство Израиль. Евреи стали воз-
вращаться на свою землю. Рассеяние в «зем-
лю непроходимую», их блуждание по пустыне 
мира, как козла отпущения, подходит к концу. 
Времена ожесточения заканчиваются, близят-
ся времена спасения Израиля. И оттого моё 
сердце трепещет от радостного и волнующего 
предчувствия грядущих величайших Божьих 
перемен, когда я вновь и вновь читаю слова 
апостола Павла:

«Ибо если их отвержение – примирение 
миру, то что будет принятие, как не жизнь из 
мёртвых?» (Рим.11:15).
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Аллилуйя! 28-го, в субботу мы закончили 
четвёртую ежегодную Московскую конферен-
цию «Израиль и Церковь»! 

Конференция была уникальной. Она дли-
лась четыре дня!

26 сентября в день Йом Кипур со-
стоялось особенное молитвенное собрание, 
на котором верующие из московских церк-
вей просили Господа о прощении Церкви за 
антисемитизм и за теологию замещения. Во 
время молитвы были использованы иллюстра-
ции картин и стихи известного еврейского ху-
дожника Уриеля Брусовани, звучала скрипка. 
После этой молитвы была совершена молитва 
о спасении Израиля. Служение закончилось 
поздно вечером пением «Хатиквы» – гимна 
государства Израиль. 

27 сентября в деревне Любавичи 
Смоленской области собралось около 200 
человек из Москвы, Смоленска и местных 
жителей на Мемориале памяти 483-х евре-
ев, убитых во время Второй мировой войны. 
Этот Мемориал был построен в 2011 году за 
счёт пожертвований евангельских христиан 
России.  В этом году мы решили открыть здесь 
Аллею Праведников народов мира Смолен-
ской области. Имена Праведников нам дал 
музей Яд Вашем. Мы сделали красивые та-
блички с их именами и посадили 13 лип. В 
посадке участвовали представители местной 
власти, еврейских организаций, посольства 
государства Израиль, пастора местных церк-

вей. В открытии аллеи приняла участие Таисия 
Александровна Лукашенко – единственная 
оставшаяся в живых праведница. Ей 97 лет. 
Евангельские христиане посадили 25 берёз 
рядом с местом захоронения. Мы назвали эти 
берёзы «Рощей любви». Вечером этого же дня 
в одной из Смоленских церквей состоялось 
особенное богослужение, в котором приняло 
участие около 300 человек.

28 и 29 сентября в Москве про-
шла конференция с участием двух пасторов 
из Израиля: Альберта Векслера и Элиэзера 
Музыченко. Особенным гостем на конферен-
ции была Юлия Попова – известный в России 
библейский учитель. Все четыре дня людям 
служила популярная музыкальная группа из 
Ижевска «Фимиам». Около 800 человек посе-
тило конференцию за четыре дня. Бюджет кон-
ференции составил 186 000 рублей ($ 6000). 
Вы думаете, сколько составили пожертвования 
от конференции? 186 000 рублей ($ 6000)!!! 
Но кроме этого на конференции были собра-
ны средства для оказания помощи бывшим 
узникам гетто и концлагерей, а также для де-
тей израильского поселения «Браха». Велик и 
милостив наш Господь!

Конференция стала величайшим благо-
словением для сотен верующих, тех, кто под-
держивает служение восстановления Израиля. 
Теперь их стало намного больше. Господь так 
щедро благословил всех! Он был с нами все 
эти четыре дня.
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Сад камней
Жукова Татьяна Григорьевна, п. Дубровка, представитель 

НПЦ «Холокост» в Брянской области

Торжественное открытие Мемориально-
го комплекса жертвам Холокоста состоялось 
на главной аллее центрального кладбища 
Брянска 30 сентября. 

На открытии присутствовали представи-
тели еврейских общин Брянской области, Ка-
зани, Владикавказа, Москвы, Калуги, Тулы; а 
также армянской, азербайджанской, грузин-
ской диаспор региона; были и представители 
христианской общины города. 

По инициативе и по проекту председате-
ля Брянского еврейского общинно-благотво-
рительноого Центра «ХЭСЭД ТИКВА» Ирины 
Черняк возле двухметровой стелы из чёрно-
го гранита, установленной в 2009 году, раз-
били «Сад камней», выполненный в форме 
семисвечника-«меноры», символизирующей 
души убитых евреев. Более 30 тысяч евре-
ев проживало на Брянщине перед войной. 
«Новый порядок» гитлеровцев унёс жизни не 
менее 17 тысяч…

«Идея родилась у меня давно, но долго 
не могла нащупать верную тональность, — 
рассказала директор Центра и автор про-
екта Ирина Черняк. — И вот, словно наитие 
– будучи на Святой земле, в Иерусалиме, я 
увидела совершенно ясную картину нашего 
мемориала. «Сад камней». Камень — символ 
скорби еврейского народа. На небольших 
природных валунах  выгравированы назва-
ния районов и городов, число погибших там 
евреев. В итоге, получился сад из 22 камней. 
Выполнили его в форме меноры-семисвеч-
ника, как дополнение к той, что возвышается 
на стеле. Стоит сказать, что мемориал возве-
дён на пожертвования людей и организаций. 
Всем спасибо и низкий поклон».

На открытии мемориальный комплекс 
дополнили более мелкие камни — по древней 
еврейской традиции их оставляли собравши-
еся. «Сад камней» разросся прямо на глазах, 
он первый такой в России…

Тимченко Павел Юрьевич - епископ,  
сотрудник фонда «Эвен-Эзер»

Мы живем в тот период, когда на наших 
глазах совершается величайшее событие по-
следнего тысячелетия – восстановления госу-
дарства Израиль. Вместе с этим возрождается 
иврит – язык Библии, находят Кумранские 
свитки. Каждое событие в отдельности достой-
но удивления и восхищения, и все это проис-
ходит одновременно. Такие события не назо-
вешь случайными. Сегодня мы наблюдаем, 
как во всем мире проявляется беспрецедент-
ный интерес церкви к Израилю как народу, го-
сударству и религиозной жизни в обетованной 
земле. Появилось понимание, что иудаизм 
галута, религиозная практика в рассеянии не 
актуальна и нуждается в существенной кор-
рекции. И на этом фоне происходят перемены 
и в христианской среде: признается несосто-
ятельной теология замещения; приходит пони-
мание, что Израиль – не народ прошлых вре-
мен, но народ всех времен и будущего тоже. А 
потому переосмысливаются значения Заветов 
и их суть.

Но имеет ли право на существование такой 
взгляд:  богословские системы необходимо 
время от времени пересматривать, реформи-
ровать, модернизировать? Я утверждаю – да. 
Наша жизнь – это путь. Если посмотреть на 
путь церкви, то можно отметить вехи на этом 
пути, периоды, сменяющие свой вид: вот ре-
лигиозное состояние  евреев в Египетском 
рабстве, а вот – в пустыне под водительством 
Моисея, а вот – в земле обетованной под 
управлением судей. Согласитесь, разница су-
щественная. А вот служение апостолов в пер-
вом веке, а вот – папское правление, а даль-
ше – Реформация. Какая разница во взглядах, 
в практике! Но сейчас мы находимся на стыке 
периодов, и в такое время бывает столкнове-
ние старого, проверенного и испытанного, и 

нового, еще непонятного до конца и поэтому 
вызывающего опасения. Подумайте о пере-
менах и связанных с ними трудностях времен 
земной жизни Иисуса Христа. Для многих это 
было время испытаний как, например, для  
Иоанна Крестителя.

Возможно, у вас возникнет мысль: «О за-
поведях, их глубинном смысле и значении, их 
практике лучше расскажет иудейский раввин. 
Он больше знает и может опираться на тыся-
челетнюю традицию». Да, это так. И вы може-
те читать и слушать раввинские наставления 
и получать через это благословение. Но моя 
задача – помочь увидеть место заповедей в 
жизни христианина и сформировать правиль-
ное отношение к заповеди в христианской 
церкви. А также развенчать некоторые мифы, 
имеющие место быть в церкви и ложные пред-
ставления о заповедях.

Начнем с того, что рассмотрим широко рас-
пространенное мнение, что заповеди вообще 
отменены и существуют только две. Первая: 
«Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем 
твоим, и всею душою твоею, и всей крепостью 
твоею, и всем разумением твоим». Вторая 
подобная ей: «Возлюби ближнего как самого 
себя». Об этих заповедях написано во всех 
синоптических Евангелиях с некоторыми из-
менениями. В Евангелиях от Матфея и Марка 
говориться, что Иисус цитировал эти слова, а в 
Евангелии от Луки сказано, что эти слова были 
в устах книжника. На вопрос книжника, что де-
лать, чтобы наследовать жизнь вечную, Иисус 
отвечает вопросом: «В законе что написано? 
Как читаешь?» То есть, в законе имеется ответ 
на этот вопрос. И тогда книжник процитировал 
эти заповеди. Но это удивительно, это достойно 
восхищения! Как книжник соединил эти запо-
веди и из двух сделал одну?! Одна заповедь 

6

Предлагая к рассмотрению тему заповедей, я не претендую на то, 
что в небольшой статье мы исследуем все аспекты этой темы. Мы кос-
немся здесь сложностей в понимании практики исполнения запове-
дей, ее актуальности в современной евангельской церкви. Существу-
ет некоторая недоговоренность в вопросе отношения к заповедям. С 
одной стороны мы читаем:  «Блажен муж, крепко любящий запове-
ди… и о законе размышляет он день и ночь…». А с другой стороны: 
«…умерши для закона, которым были связаны, мы освободились 
от него…». На эту тему существует достаточное количество богословских трудов. Но время вносит 
корректировку в эти вопросы.
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записана в книге Второзаконие, а вторая – 
в книге Левит. Но вот так увидеть, что в этом 
весь смысл всех заповедей и жизнь в этих двух 
и есть жизнь вечная, – это огромная духовная 
работа. Представляю, сколько времени про-
вел в размышлении этот книжник, чтобы при-
йдти к такому заключению.

Но есть и другое мнение. Истина о двух за-
поведях как одной есть коллективный духов-
ный труд народа Израиля. Такое представле-
ние о религиозной жизни, что эти заповеди 
важнее, чем все всесожжения и жертвы, уже 
сложились к тому времени и были распростра-
нены. И это одна из предпосылок к смене па-
радигмы. И Иисус Христос зафиксировал этот 
духовный смысл. То, что провозглашалось в 
веках от времен Моисея, вдруг обозначилось, 

высветилось  как универсальный, всеобъем-
лющий  религиозный принцип.

К сожалению, приходится встречать христи-
ан, которые не только не могут найти в Ветхом 
Завете слов: «возлюби ближнего как самого 
себя», но и не подозревают, что они там есть. 
Они считают, что это исключительно новоза-
ветная идея и ее принес Христос.

То, что Иисус Христос подчеркнул, что на 
этих двух заповедях утверждается весь закон, 
не говорит об отмене, например, Десяти Запо-
ведей. Более того, сказано: «…утверждается…» 
(Матф. 22:40). То есть эти две заповеди – осно-
вание для всего библейского учения.

Десять Заповедей можно разделить на две 

группы. Одна группа будет относиться к любви 
к Богу, другая – любовь к ближнему.  То есть 
заповеди: «Да не будет у тебя других богов, не 
делай себе кумира и изображения, не произ-
носи имени Господа напрасно, помни день 
субботний» – это одна группа заповедей. Дру-
гая группа: «Почитай отца и мать, не убивай, 
не прелюбодействуй, не кради, не лжесвиде-
тельствуй, не пожелай». Я перечислил запове-
ди, сократив, просто указывая на них. Но про-
читывать заповеди надо полностью, и здесь 
очень много пищи для размышления. Замечу, 
что в еврейской традиции деление заповедей 
выглядит иначе. Не четыре и шесть, как я пе-
речислил, а пять и пять. И получается, что пятая 
заповедь о почитании отца и мать относится к 
группе заповедей почитания и любви к Богу. 
Что ж, в этом есть особая мудрость. И выгля-
деть все это может как две руки, имеющие де-
сять пальцев, по пять на каждой.

Итак, здесь есть концентрация смысла. Лю-
бить Бога? Как? Каким образом? Как угодить 
Ему? И что правильно в Его глазах?  Ведь мы 
готовы представить свои варианты или формы 
любви. Но лучше увидеть, что есть любовь к 
Богу посредством прописанных заповедей. 
Пять первых и есть разъяснение или разложе-
ние на составляющие этого смысла. Но разве 
этими заповедями ограничивается объясне-
ние, как любить Бога? Нет. Есть множество 
других заповедей, которые конкретизируют 
наше отношение к Богу. И даже в таких запо-
ведях как, например: «Да будут у вас весы вер-
ные... Я – Господь» говорится, что нарушение 
заповеди есть преступление против Бога, про-
тив любви к Нему.

В послании к Римлянам 9:31 написано: «Из-
раиль, искавший закона праведности», искал 
как бы формулу праведности. Сам по себе по-
иск сути праведности заслуживает уважения. 
Весь закон и был сведен в эти две заповеди. 
Это и был для Израиля ответ, что есть правед-
ность. Для евреев было очень полезно увидеть 
весь закон в таком виде. Но для нас полезно 
увидеть эти две заповеди во всем многообра-
зии других заповедей. Они все суть одно. Все 
заповеди об одном. Они конкретизируют раз-
личные стороны наших отношений с Богом и 
с ближним.

Как мне видится, книжник в истории Еван-
гелия от Луки был «натренирован» работать 
со словом Божиим. И хотя он задает вопрос: 
«А кто мой ближний?», желая оправдать себя, 
похвально, что он сразу развивает мысль и 
хочет видеть исполнение заповеди в практи-

ческой жизни, примеривая ее на разные си-
туации. Он умеет рассуждать, размышлять о 
заповеди. Если подумать, то вопрос: «А кто мой 
ближний?» может показаться странным. Вот 
как звучит этот стих из книги Левит полностью: 
«Не мсти, и не имей злобы на сынов народа 
твоего, но люби ближнего твоего, как самого 
себя. Я – Господь». Речь идет о сынах народа 
Израиля. Но книжник, задавая этот «странный» 
вопрос, предполагает, что ближним может 
быть кто-то и не из его народа. А это значит, 
что внутри у него есть момент рассмотрения 
понятия «ближний» в более широком смысле. 
В нем происходит духовная работа по разви-
тию заповеди от бытового уровня до универ-
сального, всеобъемлющего.  И Иисус помогает 
ему в этом.

И сейчас, отталкиваясь от предыдущих на-
ших размышлений, хочу указать, что в каждой 
заповеди можно увидеть три уровня смысла 
этой заповеди.

Первый уровень – это запрет. «Не мсти». 
Это запрет. Месть не должна присутствовать в 
народе. Бог запрещает мстить или воздавать 
злом за зло. Мстительный человек может долго 
держать в сердце обиду и ищет удобного слу-
чая отомстить. И весь этот период – ношение 
зла в сердце – инкубационный период для 
многих других пороков. Это опасно. Бог предо-
храняет Свой народ. И  Бог в этой заповеди 
реально присутствует. Давая эту заповедь, Он 
напоминает о Себе: «Я – Господь». Переступая 
заповедь, человек переступает Бога и будет 
иметь дело с Ним. Здесь есть очень важный 
момент – страх Божий. Сказано, что страх Бо-
жий – это начало мудрости. Страх Господень 
– ненавидеть зло. Когда родители запрещают 
маленьким детям что-либо, то этим они хотят 
оградить ребенка от опасностей, от того, что 
может ему навредить. И для усиления важ-
ности запрета могут пригрозить наказанием. 
Ребенок должен научиться тому, что в мире 
существует много запретов, и это - реальность. 
Маленьким детям бесполезно объяснять по-
следствия нарушения запретов. Для них гораз-
до действеннее наказание за нарушения или 
же поощрение за исполнение и послушание. 
И цель родителей в наказании и поощрении – 
научить слушаться и, таким образом, обезопа-
сить жизнь ребенка. Поведение ребенка, его 
нравственность обуславливается наказанием 
и наградой. Заповедь в этом случае выполняет 
эту роль.

Второй уровень смысла заповеди: исполне-
ние заповеди  дает хорошую жизнь. Как напи-

сано: «И храни постановления Его, и заповеди 
Его, …чтобы хорошо было тебе и сынам твоим 
после тебя…» (Втор. 4:40). Исполнение запо-
ведей даст безопасность, благополучие, доста-
ток, хорошие, добрые взаимоотношения. Это 
скажется на детях, на всех окружающих. Это 
распространится даже на город и на страну. 
Как написано в книге Притчи 11:11: «Благо-
словением праведных возвышается город». 
Есть большая польза от праведности. Правед-
ность – это здравомыслие и даже здоровье. Во 
всем порядок, устройство, мир. Исполняющий 
заповеди делает это уже не из-за страха нака-
зания, но по внутреннему расположению. Он 
очень заинтересован в исполнении запове-
дей. Заинтересован в Божьем порядке в своей 
жизни, в поддержании баланса. Этот человек 

не мстит, он знает, что месть осквернит круг 
жизни, возможно, скажется на его здоровье. 
Его месть запустит нескончаемый процесс 
обратного воздаяния злом за зло. Возможно, 
его месть отравит жизнь и его семье, и по-
следующим поколениям, а может обернуться 
гибелью. Апостол Павел, который  не хуже того 
книжника знает, как развивать заповедь Бо-
жию и использовать ее в повседневной жизни, 
в 12 главе послания к Римлянам говорит: «Не 
мстите за себя, возлюбленные, но дайте место 
гневу Божию». В таком понимании видна зре-
лость, духовный возраст. Это уже не маленький 
ребенок. Нет смысла грозить наказанием за 
нарушение заповеди. У этого человека есть 
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внутренняя потребность в порядке. Он ценит 
закон и видит в нем необходимость. Его нрав-
ственность, или праведность обусловлена тем, 
что он любит закон, ценит его. Как сказано: 
«Радуюсь я слову Твоему, как получивший ве-
ликую прибыль» (Пс.118:162).  Этот человек 
понимает, что пребывание в заповедях – это 
как Дерево, посаженное при потоках вод, 
и плод его своевременный, и нет увядания, 
депрессии, уныния, но есть во всем успех. И 
сопровождение заповеди: «Я – Господь», – при-
носит уже не страх, а ободрение, вдохновенье. 

Третий уровень понимания заповеди. Это 
уже не понимание самой заповеди, но пони-
мание Того, Кто дал эту заповедь. Почему Бог 
дал такую заповедь? Что Он через нее хотел 
сказать? И нам открывается сущность Бога. 
Он не злопамятный. Он не будет уподобляться 
делающим злое.  Говоря: «Я - Господь», - Он под-
нимает всех на высоту, чтобы и мы были выше 
этих земных передряг. Этими словами Он го-
ворит: «Будьте как Я». Он не искушает никого 
и Сам не искушается, как говорил апостол Иа-
ков. Он посылает дождь на праведных и на не-
праведных. И солнце светит для добрых и злых. 
Итак, будьте совершенны, как совершен Отец. 

Иисус Христос показывал как раз этот, тре-
тий уровень заповеди. Может создаться впе-
чатление, что Иисус конфликтовал с законом. 
Но конфликт был в нестыковке уровней запо-
ведей. Иисус, как Он говорил, пришел не на-
рушить, но исполнить закон, то есть показать 
глубину и широту заповедей. Указать не на за-
преты, заключенные в заповедях, но открыть 
через них характер Божий. Давайте поразмыс-
лим: как исполнить заповедь «возлюби Господа 
Бога твоего всем сердцем, всем разумением, 
всей крепостью своей»? Что есть критерии 
оценки? Кто может сказать: исполнена ли эта 
заповедь или нет? Кто знает: всем ли сердцем 
или не всем? Только сам человек и, конечно, 
Бог. Но исполнение этой заповеди может за-
нимать всю жизнь и подразумевается, что 
исполнение заповеди сопряжено с духовным 
ростом, духовной зрелостью.

Итак, исполнить закон – это и есть раскрыть 
третий уровень заповеди. Исполнение запове-
ди, как исчерпывание всей полноты заповеди, 
пребывание на третьем уровне достигается 
через зрелость, нравственную высоту. К этой 
зрелости, к этой высоте призывал Иисус Хри-
стос.

Давайте рассмотрим текст Матф. 5:43–46: 
«Вы слышали, что сказано: «люби ближнего 
твоего и ненавидь врага твоего». А я говорю 
вам: любите врагов ваших, благословляйте 

проклинающих вас, благотворите ненавидя-
щим вас и молитесь за обижающих и гонящих 
вас. Да будете сынами Отца вашего Небесно-
го… Ибо если вы будете любить любящих вас, 
какая вам награда? Не то же ли делают мы-
тари?»

Из-за того, что есть предвзятость в отноше-
нии фарисеев, книжников и сложившейся ре-
лигиозной традиции Иудеи, эта предвзятость 
почему-то переносится и на закон в целом. Из 
текста создается впечатление, что Иисус про-
тивостоит ветхозаветной заповеди и утвержда-
ет Свое, новое учение. Но это совсем не так. 
Во-первых, Он не говорит: «написано», но: «вы 
слышали». Да, таких слов: «ненавидь врага тво-
его» в Торе нет. А где же они есть? Они есть в 
учении ессеев и были приняты в религиозной 
среде иудеев как норма, на уровне заповеди 
Божьей. Об этом мы узнаем из Кумранских 
текстов. Иисус отслаивает человеческое пред-
ставление от Божьей заповеди как препятству-
ющий фактор для достижения третьего уровня, 
или открытия полноты Божьей. «Ненавидь» – 
это внутреннее состояние. В сердце Бога, Ко-
торый есть любовь, не может жить ненависть. 
Зачем же Он будет заповедовать это народу?

К врагам относится другая заповедь: «Если 
найдешь вола врага твоего или осла его заблу-
дившегося, приведи его к нему; если увидишь 
осла врага твоего упавшим под ношею своею, 
то не оставляй его; развьючь вместе с ним» 
(Исх. 23:4-5). О волах ли печется Бог? Печется 
и о волах. Но насколько важнее здесь отноше-
ния. Особенно интересно читать: «Развьючь 
вместе с ним». Не вместо него, но с ним. 
Предполагаю, что во время этой совместной 
работы должно что-то произойти. Может быть, 
враг перестанет быть врагом? Не на это ли на-
правлена данная заповедь? В том процессе 
«развьючивания» должны зародиться новые 
отношения. Самое лучшее средство по уничто-
жению врагов – это делать их друзьями. Иисус 
Христос по этому поводу рассказывал притчу о 
«неверном управителе» на предмет «как при-
обретать друзей».

Итак, ненависть как внутреннее состояние 
не должна быть в человеке и не могла быть за-
поведью от Бога. Это противоречит самой сути 
Торы.

Две наибольшие заповеди взаимосвязаны 
с десятью заповедями и с другими. Мы увиде-
ли их назначение. Заповедь – средство Божие, 
возможность вывести человека на новый уро-
вень нравственности и праведности через по-
знание Бога.

ОПЛаЧЕННЫЙ дОЛг
Галина Шмидт - представитель фонда «Эвен-Эзер», г. Омск

В августе 2009 года к нам обратилась ру-
ководитель Омского «Сохнут» с просьбой опла-
тить проезд к консулу в Новосибирск пожилой 
еврейской женщине – Богинской Галине Из-
раилевне. Мы договорились с ней встретиться 
на ж/д вокзале и купить билет. Межцерковная 
молитвенная группа «Стражи Израиля» взяла 
на себя эти расходы. 

У Галины Израилевны три дочери: одна жи-
вёт в Украине, другая в Ярославле, а младшая 
– Светлана Гончарова – в Омской области, в 
деревне. На мой вопрос: «Не хотят ли и дочери 
уехать с ней?», она была крайне удивлена, что 
её дети и внуки также имеют право на репа-
триацию. «Света с семьёй живёт очень сложно. 
Шесть человек, дети маленькие, после развала 
совхоза она и муж остались без работы. Есть 
долг, который им и за всю жизнь не выплатить. 
Как они смогут уехать? Наверное, никак». Я по-
интересовалась, о каком долге идёт речь. Долг 
оказался ссудой, которую семья взяла на по-
купку дома. Дом купить не успели, работы ли-
шились, родился ещё один ребёнок… 

Первый визит в 
деревню Осокино к 
семье Светланы Гон-
чаровой состоялся 21 
октября 2009г. То, что 
мы увидели, потрясло: 
старенький, полуразва-
лившийся, как будто из 
картона, домик - одна 
комнатка и малюсень-
кая кухонька. Все чле-
ны семейства живут 
в этой комнатёнке. 
Младшим сыновьям по 
4 и 7, старшему - почти 17, дочке 8 месяцев. 

Вот, что мы услышали: «Хотим уехать в Из-
раиль вместе с бабушкой, но не можем. Два 
года назад, когда была работа, мы с мужем 
Анатолием взяли в банке ссуду 40 тыс. руб., 
чтобы купить дом побольше. Рассчитывали 
продать наш домик, добавить денег и улучшить 
жилищные условия. Всё рухнуло в одночасье. 

Совхозные фермы 
закрыли, мы оста-
лись без работы. 
В деревне вообще 
работы нет. Муж 
п о д р а б а т ы в а е т , 
где только может. Сейчас он третий день по-
могает кому-то в лесу пилить дрова. Уходит в 
8 утра, приходит в час ночи, заплатят или нет 
за работу, мы не знаем. Живём на пособия де-
тей – младшей дочери платят 4 тыс. в месяц 
и по 180 руб. младшим сыновьям. Наш доход 
4 360 рублей на всю семью, а затрат много: 
всё привозное, даже вода. Зимой топим снег, 
летом собираем дождевую воду, чтобы пости-
рать, помыться, полить огород. Дочь родилась 
с проблемами: порок сердца, лечимся, это 
тоже затраты. Старший сын пошёл учиться в 
ПТУ, там тоже плати. Недавно принесли бума-
гу из банка, наш долг составляет уже не 40, а 
60 тыс. руб. (мы не могли оплачивать кредит). 
Приходил представитель банка, смотрел наш 
дом, сказал, что если не начнём платить, нас 

в любой момент могут 
выселить на улицу. Про-
буем что-то делать. Вы-
ставили на продажу и 
наш дом, и дом бабуш-
ки, но никто не покупа-
ет. В деревне все ни-
щенствуют... Я писала 
президенту Медведеву 
про нашу жизнь, чтобы 
нам, как многодетной 
семье, улучшили жи-
льё. Но ответ пришел: 
«Оформите ипотеку, а 

потом будем разговаривать». Но как я могу её 
оформить? Получается замкнутый круг, из кото-
рого не вижу выхода».

Мы долго разговаривали со Светланой, а в 
голове крутилась мысль: «Где взять деньги, что-
бы погасить долг и помочь семье уехать?» Свет-
лана - внучка еврея и её дети - четвёртое поко-
ление. Старшему сыну уже 16,5 лет, значит, по 

«Вот, Я – Господь, Бог  всякой плоти; 
есть ли что невозможное для Меня?» (Иер. 32:27)

Дом, в котором жила семья Гончаровых в Омской области
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закону Израиля, через 1,5 года он не сможет 
выехать на ПМЖ. С мужем из-за такой жизни 
Светлана то сходилась, то расходилась. На мо-
мент нашей встречи они официально не были 
зарегистрированы, значит, нужны финансы и 
время на оформление документов. Даже если 
она быстро оформит документы, консул рань-
ше, чем через год визу на ПМЖ не даст. А это 
опять время, которого у нас нет из-за старшего 
сына. Мысли, мысли, мысли… Казалось, всё 
было против нас.

Но, слава Богу, мы знаем, к Кому можно 
приходить в любой момент жизни. Мы нача-
ли усиленно молиться вместе с молитвенной 
группой «Стражи Израиля» за разрешение всех 
проблем этой семьи, написали в молитвенную 
рассылку и знаем, что наши молитвенные пар-
тнёры тоже поддержали нас. Группа приняла 
решение с Божьей помощью погасить долг 
семьи Гончаровых.  Обратились в церкви на-
шего региона и многие люди откликнулись на 
наш призыв. 

Светлана начала предпринимать реаль-
ные шаги к репатриации. Они с мужем офи-
циально оформили брак, он удочерил свою 
же дочь. Все документы были нами оплачены. 
Наш фонд оказал гуманитарную помощь де-
тям. Каждому ребёнку были куплены сапожки, 
зимние костюмчики, куртки и прочие необхо-
димые вещи. Дети с 
радостью примеряли 
обновки и радовались. 
Люди в межцерковной 
молитвенной группе 
также собрали вещи 
для ребятишек.

15 декабря 2009 
года Галина Израилев-
на и Светлана были на 
приёме у консула. Не 
без труда Галина Изра-
илевна получила визу, 
а Светлане консул ска-
зал приезжать через 
год (т.к. брак с мужем они только зарегистри-
ровали). Со Светланой прямо в консульстве 
случилась истерика. Её можно понять. После 
оформления брака она потеряла статус мате-
ри-одиночки, а вместе с этим и пособие, на 
которое жила вся семья. Теперь год им пред-
стояло жить на 540 рублей в месяц. Мы утеша-
ли ее, ободряли.

В марте 2010 года Галина Израилевна со-
вершила алию и улетела в Израиль, а Светлана 
начала заниматься оформлением паспортов 
на ПМЖ. Церкви города помогли их оплатить. 
Учитывая, что нужно было сделать 6 паспор-
тов, и цена на них возросла в два раза, эта 
сумма для семьи была неподъемной. 

После отъезда Галины Израилевны помо-
гать семье стало некому и вновь межцерков-
ная молитвенная группа и церковь из города 
Калачинска пришли на помощь. Для Гончаро-
вых были куплены продукты: по мешку муки, 
сахара, макарон; масло, крупы и многое дру-
гое. На какое-то время  они были обеспечены. 
И вдруг… Судебные приставы начали разбира-
тельство, и долг по ссуде из 60 превратился в 
85 тыс. руб. Светлана была в шоке, мы тоже. 
Нас ободряло то, что Бог обещал: «Доведу ли 
Я до родов, и не дам родить? Или, давая силу 
родить, заключу ли утробу?» Ис 66:9.

В мае 2010  года, я попросила  руководи-
теля нашего региона Юрия Николаевича при-
ехать к нам и помочь решить вопрос оплаты. 
На тот момент нам удалось за пять месяцев 
собрать почти 74 тысячи рублей. Мы были 
крайне удивлены, когда увидели квитанцию 
на оплату, в которой стояла сумма - 41 600 ру-
блей! Переспросили, не ошибся ли банк в под-
счётах. Да, всё оказалось верно, за три года 

ссуды Сбербанк взял 
всего 1 600 рублей. 
Это было чудо! Мы 
уплатили эту сумму и 
подумали, что остав-
шуюся часть нужно 
уплатить судебным 
приставам. И опять 
нас ждал сюрприз. 
Здесь нужно было 
уплатить около 3 ты-
сяч рублей. Этот долг 
так же был погашен. 
В общей сложности 
было уплачено около 

45 тысяч рублей (оставшаяся часть суммы от 
пожертвований пошла на нужды других семей 
потенциальных олим).

Уже позже мы узнали, что перед тем, как 
мы решили произвести все выплаты, вышел 
закон, по которому определённые виды дол-
га населения Сбербанку были аннулированы. 
Для меня очевидно, что Сам Бог вмешался во 

Еврейская история рассказывает об одном еврее-фермере, жившем на очень 
маленькой каменистой ферме. У старого еврея был клочок земли, где он жил со сво-
им сыном. У них была одна единственная лошадь, на которой они вспахивали и об-
рабатывали землю. Единственным богатством старого еврея была его вера в Бога. 

Однажды стадо диких лошадей пробегало мимо фермы старого еврея, и его 
единственная лошадь убежала вместе с этим стадом. Друзья старого еврея сказали: 
«О, как жаль!» На это старый еврей ответил: «Хорошо это или плохо – не знаю. Все в 
руках Бога. В начале еще нельзя предсказать конец. Я буду доверять Богу, и славить 
Его». И с этими словами старый еврей стал петь во славу Бога.

Несколько дней позже его лошадь вернулась и вместе с ней еще пять диких ло-
шадей. Друзья старого еврея были в восторге и поздравляли его за прекрасные бла-
гословения, которые ему послал Бог. Но на эти поздравления старый еврей ответил: 
«Хорошо это или плохо – не знаю. Все в руках Бога. По началу еще нельзя предсказы-
вать конец. Я буду доверять Богу, и славить Его!»

Минуло еще несколько дней, и сын старого еврея вышел в поле, чтобы обуздать 
этих диких коней, но они были неукротимы, и одна из лошадей скинула его, и он 
сломал руку... Друзья старого еврея сказали: «Как жаль, что это случилось с твоим 
сыном!» На что старый еврей ответил: «Хорошо это или плохо – не знаю. Все в руках 
Бога. По началу еще нельзя предсказать конец. Я буду доверять Богу, и славить Его».

Парой дней позже армия царя проходила мимо фермы старого еврея и при-
зывала молодых людей вступить в армию, чтобы сражаться с противником. Все 
молодые люди этого местечка пошли добровольцами в царскую армию и сказали 
сыну старого еврея: «Как жаль, что ты не можешь пойти вместе с нами»... Молодой 
человек, уже наученный своим отцом, ответил: «Хорошо ли это или плохо – не знаю. 
Все в руках Бога. В начале еще нельзя предсказывать конец. Я буду доверять Богу, и 
славить Его». И с этими словами молодой еврей начал петь во славу Бога!

Через короткий срок пришло сообщение, что отряд с призывниками попал в 
плен противника... Все люди сказали: «Какой ужас произошел с нами!» Но отец и 
сын сказали: «Хорошо ли это или плохо – не знаем. Все в руках Бога. По началу еще 
нельзя предсказывать конец. Мы будем доверять Богу, и славить Его»!..

всё это! И если бы мы начали выплаты раньше, как 
нам советовали многие – производить оплату ча-
стями, то сумма составила бы гораздо больше, чем 
80 тыс. руб.

Теперь путь был открыт. Мы продолжали общать-
ся, ободрять и молиться за эту семью, пока не были 
получены визы. 

7 декабря 2010 года  с Омской земли в Израиль 
летел один рейс олим -  6 человек – семья Гончаро-
вых в полном составе.

Мы благодарны всем, кто принимал участие в 
этом труде. И благодарны Богу, что Он доверил нам 
эту семью, и мы смогли им помочь.

Рыболовные историиЗов Сиона 64

Вот уже третий год Гончаровы живут в Израиле. Мы списываемся с ними через интер-
нет. Они до сих пор не могут поверить в то чудо, которое Бог сотворил в их жизни. Галина Из-
раилевна нашла людей, как она сказала «похожих на вас». И теперь молится за свою семью, 
понимая не только умом, но и сердцем, Кому они обязаны этим возвращением.

Галина Израилевна с внуками в Израиле.

Гуманитарная помощь вещами.

«вСЕ в рУКаХ БОга» 
Притча.
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аЯЗЫЧНИКИ У маТфЕЯ 
Анатолий Ермохин - региональный директор 
фонда «Эвен-Эзер» по работе с церквами

Израиль и ЦерковьЗов Сиона 64Израиль и Церковь Зов Сиона 64

 «По долгом рассуждении Петр, встав, сказал им: мужи братия! вы 
знаете, что Бог от дней первых избрал из нас [меня], чтобы из уст моих 
язычники услышали слово Евангелия и уверовали»… (Деян.15:7)

Приведенная цитата является ярким примером того, что до свер-
хъестественного видения Петру, миссия к язычникам в том виде, в ка-
ком ее привыкли понимать христианские богословы, не была открыта 
никому из 12-ти апостолов. Почему вопрос благовестия языческим 

народам не был понятен и актуален для первых учеников, являющихся прямыми свидетелями 
служения и слов Иисуса Христа? Один из возможных ответов кроется в предположении, что ни 
Иисус в Своих проповедях, ни, как следствие, евангелисты в своих текстах не ставили такой за-
дачи. Следует сказать, что палитра евангельских текстов, тем или иным образом касающихся 
темы язычников, довольно разнообразна, место и внимание к языческим народам от одного 
Евангелия к другому разнятся. Однако всем евангельским текстам присуще наличие как, ус-
ловно, про-языческих текстов, так и анти-языческих. В отношении определенных особенностей 
Евангелия Матфея ученые довольно единодушны: в сравнении с другими Евангелиями текст 
Матфея содержит наиболее иудейско-ориентированный подтекст. [см. Грилихес Л. Гебраизмы в 
Евангелии от Матфея. 2004, 109-119.]

Важнейшим элементом настоящего исследования является подход, требующий рассмотре-
ния предполагаемого отношения Матфея к язычникам с позиции эсхатологических ожиданий 
первых иудео-христиан. Очевидно, что такие ожидания формировались не только из логий Иису-
са Христа, но также и из иудейского эсхатологического наследия, основанного на ветхозаветных 
пророчествах. Рассуждая о подобных вопросах, епископ Н.Т. Райт отмечает: «Чтобы перейти от 
еврейского мира к такому похожему и такому непохожему миру раннего христианства, мы долж-
ны постулировать наличие среднего звена. И Евангелия нам об этом звене рассказывают» [Райт. 
Н.Т. Иисус и победа Бога. 2004, 538].

Предположительно, текст Матфея, являясь в идеологическом смысле «переходным звеном», 
может сочетать в себе как новое – христологическое, так и старое – иудейское эсхатологическое 
понимание. Евангелие Матфея богато эсхатологическими мотивами, содержащимися в проро-
чествах Самого Христа. Отображают ли такие пророчества роль и судьбу языческих народов? Со-
держится ли в эсхатологии Матфея намек или прямое указание на спасительные задачи в отно-
шении этнических групп? Важно также оценить, следует ли эсхатологические тексты расценивать 
как императив (повеление) в отношении миссии к язычникам, либо, напротив, как объяснение 
отсутствия таких задач перед членами первых иудео-христианских общин.

1. анализ отдельных текстов матфея.
Сам Матфей и его текст неразрывно связаны с предполагаемой аудиторией, к которой Еван-

гелие адресовалось. Предположительно, это была та община, частью которой был сам Матфей. 
Ряд факторов, в том числе и религиозная среда, могли определять богословие Матфея. Это бого-
словие настолько многопланово, насколько много поднимается вопросов в тексте Евангелия. 
Исследователи указывают, что в целом ряде отношений община Матфея могла переживать кри-
зисы, в том числе и во взаимоотношениях с двумя религиозными полюсами – иудейским и язы-
ческим. Возможно, именно текст Евангелия и был призван окончательно разрешить подобные 
вопросы. Рамки же статьи предполагают рассмотрение только одного из этих полюсов – языче-

ского мира, и возможного отношения к нему иудео-христиан общины Матфея.

а. Проязыческие тексты Матфея.
Для многих ученых проблема ясна: антиеврейская позиция Матфея усилена его положитель-

ным отношением к язычникам. По мнению таких ученых, придерживающихся проязыческого 
характера текста Евангелия, Матфей представляет вполне ясную формулу служения Христа: Ии-
сус – свет язычникам и на Его Имя язычники будут уповать (Мф.4:15-16, 12:18-21). Уже в первой 
главе Евангелия читатель находит текст о женщинах-язычницах, упомянутых в генеалогии Хри-
ста. Язычники-волхвы едут в Вифлеем, чтобы найти младенца и поклониться ему. В Капернауме 
Иисус исцеляет слугу центуриона, отмечая, что вера римлянина превосходит веру любого в Из-
раиле. В 8-й главе видим Иисуса, совершающего чудеса в языческих областях – Гадаринской, 
Тира и Сидона. Примечателен описанный Матфеем случай исцеления дочери Хананеянки; вновь 
читатель видит, как Иисус отмечает ее веру. В конце повествования, Матфей описывает случай с 
римским сотником, исповедующим Иисуса «Сыном Божьим».

И главное, в последней главе евангелист передает текст т.н. Великого поручения, в котором 
Иисус дает прямое указание: «идите и научите все народы» (Мф.28:18-20). Указанные тексты 
позволили некоторым исследователям безапелляционно заявить: «Это пристрастие к язычникам 
есть главная тема в Матфее» [Clark K.W. The Gentile Bias in Matthew. in The Gentile Bias and Other 
Essays. NovTSup; Leiden: Brill, 1980, 2. Цитата по Scott J. Julius. Gentiles and the ministry of Jesus, 
1990, 162.]. Удивительно и то, что ряд влиятельных специалистов по Евангелию Матфея вообще 
утверждали, что «евангелист был фактически язычником, который, отказавшись от еврейской 
миссии, сосредоточил внимание исключительно на мире язычников» [Sim, David C. Apocalyptic 
eschatology in the gospel of Matthew. 1996, 199.].

Однако, так ли однозначны представленные тексты Матфея? Возможно ли, что ретроспек-
тивная интерпретация представленных мест не позволяет увидеть их иного толкования? Итак, 
вопреки представленному мнению, далеко не все язычники в Евангелии изображены с поло-
жительной стороны. К примеру, возвращаясь к истории с Гадаринскими одержимыми, следу-
ет вспомнить, что после изгнания бесов и гибели свиней все жители города вышли навстречу 
Иисусу и просил Его выйти из их земли (Мф.8:34). Такой финал истории, при котором язычники 
отказываются от Евангелия, несколько иначе окрашивает историю с посещением Гадаринской 
(Гергесинской) земли.

В описании страстных событий, мы видим жестокое издевательство над Иисусом когорты 
римских воинов: они глумятся, плюют на Него, бьют и после издевательств, бросают жребии 
об одежде (Мф.27:27-37). Если увязать между собой описания 36-го и 57-го стихов 27-й главы, 
становится ясно, что сотник и другие солдаты, объявившие Иисуса Сыном Божьим, были именно 
теми, кто непосредственно участвовал в издевательствах. И тот факт, что, устрашившись сверхъе-
стественного землетрясения, они делают свое «исповедание», не делает их лучше «рода лукавого 
и неверного» (ср. Мф.12:39; 16:4). Как верно отметил исследователь Давид Сим, «не следует 
изображать этих мучителей и убийц Мессии в качестве примера языческой доброты и верности» 
[Sim, David C. Apocalyptic eschatology in the gospel of Matthew. 1996, 200]. Роль Пилата – также 
большой вопрос, требующий тщательного исследования, однако евангельские тексты позволяют 
интерпретировать изуверское бичевание, как собственноручную экзекуцию или даже собствен-
норучную казнь Пилатом Иисуса (Мф.27:26; Мк.15:15; Ин.19:1). Это также не лучший знак благо-
склонности язычника Пилата по отношению к Мессии Израиля.

Случай с исцелением дочери Хананеянки в большей степени может служить примером не-
гативного отношения Иисуса к язычникам, нежели позитивного. Удивляет, что Хананеянка была 
осведомлена в ряде иудейских вопросов: она требует помощи, как бы зная, что Иисус качествен-
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но отличается от других еврейских пророков и учителей и может помочь ей в ее горе. При этом 
женщина называет Иисуса специфическим именем – Сын Давидов. Может сложиться впечат-
ление, что Хананенка не была типичным представителем своего народа. Учитывая сказанное, 
не может не шокировать реакция Иисуса на происходящее. Поначалу, Он попросту игнорирует 
мольбы женщины (Мф.15:23а). Когда же по настойчивой просьбе учеников Учитель обращается 
к ней, Его обращение носит прямой отказ в помощи: «Я послан только к погибшим овцам дома 
Израилева» (ст. 24). Затем,

Иисус недвусмысленно сравнивает хананеев с псами. Удивляет и ответ Хананеянки: она 
признает верным сравнение иудеев с господами, а хананеев с псами.

Ряд исследователей отмечает, что Иисус целенаправленно посетил языческие земли Тира 
и Сидона. Однако область Тира и Сидона «когда-то была территорией Израильского царства и 
сообщения Талмуда о границах тех частей Палестины с израильским населением подтверждает, 
что ко времени Иисуса они были заселены преимущественно потомками северных израильских 
племен» [J. Jeremias. Jesus’ promise to the nations. 1958, 36]. Следует сказать, что сами террито-
рии Тира и Сидона не были целью миссии Иисуса. «Посещения Иисусом языческих территорий 
были обусловлены желанием укрыться от толпы или от религиозных властей. Иисус не ставил 
целью там проповедовать…». [Костин Б.С. Оправдание миссии язычникам в Евангелии от Мар-
ка. 2011, 33]. Скорее, Христос с учениками проходил через эти земли в прибрежную Галилею, 
которая и являлась истинной целью (Мф.15:29). Другие исследователи пошли дальше и предпо-
ложили, что под известным пассажем – «не бросайте жемчуга вашего перед свиньями» (Мф.7:6), 
- также «может скрываться запрет проповеди среди язычников» [Scott J. Julius. Gentiles and the 
ministry of Jesus, 1990, 161].

Внимания заслуживает текст Мф.4:15-16: «Земля Зевулуна, земля Нафтали, ведущая к морю! 
Заиорданье! Галилея, страна язычников! Народ, живущий во тьме, увидел великий свет. Для тех, 
кто жил под сенью смертной, взошла заря» [перевод РБО, 2011]. Весь вопрос к фразе: «Галилея, 
страна язычников!» («GalilaÛa tÇn ¤ynÇn» [UBS4/NA27]). Опираясь на эту фразу, богословы вы-
двинули предположение, что под народом, которому воссиял свет, следует понимать язычников. 
Для разъяснения следует обратиться к контексту цитируемого пророчества – Исаия 9:1-2. Сопо-
ставляя различные переводы, не сложно увидеть, что далеко не все переводчики единодушны во 
мнении, встречаются варианты как: «Galilee of the nations» (KJV, 1997), «Галиль» (пер. Д. Йосифо-
на), «Галилея, страна племен» (РБО, 2011).

С другой стороны, с очевидностью можно говорить, что в контексте Исаии под «народом, оби-
тающим во тьме», подразумевается непосредственно еврейский народ, в котором «родился мла-
денец», который «утвердит навеки престол и царство Давида». Само слово «народ» и у Матфея, и 
у Исаии употреблено в единственном числе, что также свидетельствует в пользу Израиля. Если 
же расширить исследуемый контекст Матфея и обратить внимание на стихи 12 и 13, становится 
ясным, что под «Галилеей языческой» Матфей подразумевает не что иное, как «Капернаум при-
морский». Суммируя же контексты Исаии и Матфея, видно, что текст Евангелия свидетельствует 
в пользу понимания, что Иисус должен стать «светом великим» не для языческих народов, а для 
народа иудейского, сидящего во тьме.

Рассмотрим следующий пассаж: «Вот Служитель Мой…, Он возвестит Мой Суд народам. Не 
будет спорить Он, не будет кричать, речей на улицах произносить не будет, не переломит надлом-
ленного тростника и фитиля курящегося не загасит, пока не приведет к победе справедливость. 
И на имя Его будут уповать народы» (Мф.12:18-21) [перевод РБО, 2011]. В этом тексте Матфей 
цитирует пророка Исаию 42:1-4. Обращает на себя внимание 21-й стих Евангелия: «…и на имя 
Его будут уповать народы» («…kaÜ tÒ ônñmati aétoè ¦ynh ¤lpioèsin») [UBS4/NA27]. Это один из 

целого ряда случаев, когда автор цитирует ветхозаветный текст по варианту Септуагинты, расхо-
дящемуся с Масоретским. Вот как звучит Масоретский вариант текста в переводе Российского 
Библейского Общества 2011-го года: «…ждут острова наставлений его».

Возможно ли то, что Матфей не знал оригинального древнееврейского варианта? Скорее 
знал, чем не знал. Однако можно предположить, что на этапе перевода на греческий был исполь-
зован текст, близкий к варианту Септуагинты. Напомним, согласно распространенному мнению, 
Матфей первоначально написал свое Евангелие на «еврейском диалекте», и лишь затем Еванге-
лие перевели на греческий койнэ. В контексте же 12-й главы Евангелия вообще не упоминается 
какого-либо соприкосновения Иисуса с язычниками; побудительным мотивом обращения еван-
гелиста к пророчеству Исаии стала не проблема язычников, а запрет Иисуса «объявлять о Нем», 
обращенный к народу. Отсюда следует, что Матфей акцентирует внимание читателя не на том, 
что на Иисуса будут уповать [якобы] языческие народы (о которых, как было

отмечено, в контексте речи не идет), а на пророческих словах Исаии о кротости Отрока, кото-
рый «не воспрекословит, не возопиет, и никто не услышит на улицах голоса Его».

Интерес вызывают и слова Иисуса о том, что «многие придут с востока и с запада и усядутся 
за пиршественный стол вместе с Авраамом, Исааком и Иаковом в Царстве Небес» (Мф.8:11) 
[пер. РБО, 2011]. Прежде всего, указание на находящихся в Царстве Небес еврейских патриар-
хов, говорит о принадлежности этого царства к иудейскому пониманию пакибытия. Еще важнее 
понять, кто же подразумевается под пришедшими с запада и востока? Вопрос о том, подразуме-
ваются ли здесь язычники или же эллинизированные евреи рассеяния, остается исключительно 
дискуссионным. Все сказанное формирует важный вопрос: почему в тексте Матфея Иисус не 
говорит прямо о язычниках? Почему Его позиция, если и выражена, то лишь полунамеками? 
Понимание, что в Мф.8:11 говорится не об язычниках вообще, а об отпавших евреях-эллини-
стах также возможно, тем более, что оно хорошо согласуется с контекстом Ветхого Завета (см. 
Ис.10:20-23; 11 гл.; Иер.31:6-8, 23:3; Иез.6:8; Мих.5:7-8; см. также Рим.11:25-27).

Становится ясным: описания Матфея не столь благосклонны к язычникам. История с гада-
ринцами, Пилат, римские палачи – это евангельские примеры язычников, составляющих прева-
лирующий негативный контраст сотнику из Капернаума; случай с капернаумским центурионом 
скорее исключение из общего правила. С другой стороны, в повествовании Матфея присутствует 
целый ряд примеров: родители Крестителя, сам Иоанн, Анна и Симеон, Иосиф и Мария, ученики 
Иисуса и др., которые являются положительным «иудейским» ответом в противовес критикуемым 
«книжникам и фарисеям». Не следует забывать, что и Сам Иисус был ярким представителем не 
просто иудейского народа, но и религиозных учителей Израиля I-го века.

Исходя из непосредственного текста Евангелия от Матфея, невозможно выбелить одних 
– язычников, и очернить других – израильский народ. «Утверждение, что Матфей намеренно 
стереотипирует все иудейские персонажи как злых, а всех язычников характеризует, как положи-
тельные примеры, не выдерживает критики ни по одному из пунктов» [Sim, David C. Apocalyptic 
eschatology in the gospel of Matthew. 1996, 200]. Слова Иисуса по поводу того, что вера капер-
наумского сотника больше веры кого бы то ни было в Израиле, не следует понимать, как замену 
или подмену одних другими. Это, скорее, напоминает случай, когда родители своим детям в при-
мер приводят достижения и успехи чужих детей; однако, при этом, свои дети остаются своими, а 
чужие – чужими. Недостаточно текстуальных оснований усматривать в редких пассажах Матфея 
какое-либо значимое замещение, либо переориентирование миссии Христа и Его учеников в 
сторону языческого мира и универсализма миссионерских задач.

(продолжение читайте в следующем номере…) (материал целиком, читайте на www.zovsiona.ru)

17



Из родника ТворцаЗов Сиона 64Рыболовные истории Зов Сиона 64

Уникальный визит
Карен Форт - волонтер фонда «Эвен-Эзер» (Англия)

Мой последний визит в еврейскую семью был осо-
бенным. Мы посетили Анну, женщину 32 лет. В этот день 
она была дома, т.к. ее младший сын Дени заболел. Лена 
(Галушевская Лена - представитель фонда «Эвен-Эзер» по 
Московской обл. - прим. ред.) общалась с Аней, узнала ее 

нужды, чтобы понять, чем мы можем ей помочь. Дени играл с пластилином, и я присоединилась 
к нему, слепив бабочку для цветка, который он сделал. 

Аня (Анна Гутьересс Дуарте) развелась с мужем в 29 лет и осталась одна с тремя детьми: 
Даниэль - 5 лет, Фаина – 6 лет и Мэтью – 11 лет. Отец Ани родом из Никарагуа, он приехал в 
Россию, чтобы получить образование, и встретил еврейскую девушку, которая стала его женой. 
После поездки в Никарагуа мама Ани поняла, что жить в хижинах и крайней нищете она не 
сможет. Папа Ани всегда хотел вернуться в свою страну, и уехал, когда дочери было 14 лет. Со 
временем они потеряли связь.

Аня вышла замуж, у нее родились дети. Но три года назад муж оставил их, несмотря на ее 
усилия сохранить семью. Несколько раз она пыталась уехать в Израиль, но были причины, по 
которым ей пришлось остаться: заболела ее мама, и Аня осталась в Москве, чтобы позаботиться 
о ней; муж не давал разрешение на выезд детей, несмотря на то, что он не поддерживал детей 
ни финансово, ни практически. А после сказал, что даст разрешение, если она оставит одного из 
детей с ним. Но этот вариант даже не рассматривался. Сейчас он дал детям разрешение, и Аня 
стала собираться в Израиль. Она делает паспорта и выбирает программу, по которой сможет уе-
хать. Лена ответила на многие ее вопросы и предложила посмотреть сайт еврейского агентства, 
чтобы все узнать подробнее.

«Эвен-Эзер» окажет ей и ее детям практическую помощь: оплатит загранпаспорта и фото-
графии, доставит их в аэропорт в день отлета вместе с багажом; если будет необходимо, поможет 
отправить контейнер с вещами; поможет Ане купить необходимые джинсы или брюки и курточки 
для детей.

В разговоре с Аней мы узнали, что она работает секретарем и получает в месяц только 7000 
рублей. Это катастрофически мало для семьи с тремя детьми без финансовой поддержки со сто-
роны. К счастью, у нее своя квартира и ей не нужно платить аренду. Из-за низкого материального 
положения, ее сын получает бесплатное питание в школе, и Ане не нужно платить за детский сад, 
в который ходит ее дочь. Но, несмотря на эту помощь им все равно трудно. Зная их материаль-
ное положение, мы купили для семьи набор необходимых продуктов и «вкусненькое» для детей, 
включая соки, сосиски и шоколадную пасту. Мы видели восторг Дени и благодарность Ани, когда 
распаковывали пакеты с едой.

Когда Аня сказала Дени, что ему нужно подождать 15 минут после приема лекарства и толь-

ко потом полакомиться шоколадной пастой, 
он ответил: «Я ждал всю ночь, ничего не ел, 
и мне теперь опять ждать?!» Но, хорошее слу-
чается с теми, кто ждет! Конечно, он любил 
шоколад и даже облизывал его капельки со 
стола. Для нас было радостью помочь им и 
увидеть благодарность с их стороны. 

Мне нравится благословлять еврейский 
народ и оказывать практическую помощь. Я 
вспоминаю слова Мессии: «Тогда же приидет 
Сын Человеческий во славе Своей и все свя-
тые Ангелы с Ним, тогда сядет на престоле 
славы Своей, и соберутся пред Ним все на-
роды; и отделит одних от других, как пастырь 
отделяет овец от козлов; и поставит овец по 
правую Свою сторону, а козлов — по левую. 
Тогда скажет Царь тем, которые по правую 
сторону Его: приидите, благословенные Отца 
Моего, наследуйте Царство, уготованное 
вам от создания мира: ибо алкал Я, и вы 
дали Мне есть; жаждал, и вы напоили Меня; 
был странником, и вы приняли Меня; был 
наг, и вы одели Меня; был болен, и вы по-
сетили Меня; в темнице был, и вы пришли ко 
Мне. Тогда праведники скажут Ему в ответ: 
Господи! когда мы видели Тебя алчущим, и 
накормили? или жаждущим, и напоили? ког-
да мы видели Тебя странником, и приняли? 
или нагим, и одели? когда мы видели Тебя 
больным, или в темнице, и пришли к Тебе? 
Царь скажет им в ответ: истинно говорю 
вам: так как вы сделали это одному из сих 
братьев Моих меньших, то сделали Мне» 
(Матфея 25:31-46).

P.S. Позже Лена встречалась с Анной и 
оплатила им паспорта. Вместе купили одежду 
для детей – летнюю обувь для всех, джинсы 
для старшего мальчика и курточку для млад-
шего.

Джордж Гордон Байрон

У вод вавилонских, печалью томимы,
В слезах мы сидели, тот день вспоминая,
Как враг разъяренный по стогнам Солима
Бежал, все мечу и огню предавая.
Как дочери наши рыдали! Оне
Рассеяны ныне в чужой стороне...

Свободные волны катились спокойно...
«Играйте и пойте!» - враги нам сказали.
Нет, нет! Вавилона сынов недостойно,
Чтоб наши им песни святые звучали;
Рука да отсохнет у тех, кто врагам
На радость ударит хоть раз по струнам!

Повесили арфы свои мы на ивы.
Свободное нам завещал песнопенье
Солим, как его совершилось паденье;
Так пусть же те арфы висят молчаливы:
Вовек не сольете со звуками их,
Гонители наши, вы песен своих!

15 января 1813, перевод А. Плещеева

Елена Галушеская и Анна Гутьересс



НЕПрИЗНаНИЕ ИЗраИЛЕм мЕССИИ И СПаСЕНИЕ ЯЗЫЧНИКОв
глава из книги Эрнста ШРУППА «Израиль и царство ислама»

Большая часть Израиля не признала в Иисусе Мессию, возвещен-
ного Ветхим Заветом, и потому не признает спасение в Иисусе. Это 
обстоятельство имеет серьезные последствия. Апостол Павел пытается 
найти ответ на это в Послании к Римлянам, в главах 9-11, посвященных 
вопросу об Израиле. Неужели отныне обетование Божие Израилю утра-
тило силу? Продолжает ли Израиль быть богоизбранным народом после 
того, как он отверг Мессию? Отверг ли Бог Израиль? Апостол сам был 
иудеем, преследовал христиан до той поры, пока Бог не явил ему на пути 
в Дамаск Своего Сына Иисуса, Мессию (Деян. 9), и призвал Павла на 
апостольское служение среди язычников (Гал. 1:15-16; 2:7; 3:8). И все 
же он обращается с сердечной мольбой к Богу «во спасение» Израиля 
(Рим. 10:1). 

Загадочные события происходят с богоизбранным народом. О нем 
свидетельствует спасительное пророчество, раскрывающее нам «тайну 
Израиля»: отвержение спасения Израилем — это путь, уготованный Бо-
гом язычникам для их спасения (ср. Деян 13:46 сл. и Рим 11:11 сл.). И 
когда «полное число» язычников войдет в Церковь Христову, тогда «весь 
Израиль», а не только «остаток» из некоторых евреев, будет спасен. Бого-
избранность Израиля не отменяется. Он «ожесточился отчасти» в смысле 
исторического, межвременного исправления, а не в смысле постоянно-
го ожесточения или вечного осуждения (Рим 11:7). Современные нам 
события необходимо понимать в свете Евангелия как божественный 
промысел. В этот межвременной период — от отречения до принятия 
Мессии во второе пришествие Иисуса Христа, в эсхатологическую эпо-
ху, во «времена язычников» (Лк. 21:24) — идет благовествование среди 
всех земных народов (Деян. 1:3), пока, наконец, их «полное число» (Рим. 
11:12) «войдет» в Церковь, образуя единое Тело Христово (Мф. 24:14; 
Рим. 11:25). И тогда весь Израиль будет спасен.

Это спасение произойдет через Иисуса Христа «от Сиона», который 
придет в землю Израильскую «из Сиона» (Рим. 11:26). Об этом апосто-
лам было сказано сразу же после вознесения Иисуса: «Сей Иисус, воз-
несшийся от вас на небо, придет таким же образом, как вы видели Его 
восходящим на небо». Это произошло на горе Елеон близ Иерусалима. 
Перед этим ученики спрашивали своего воскресшего Господа о восста-
новлении царства Израилю (Деян. 1:6-12).

Итак, мы знаем, что «даже нынешняя напряженность вокруг оже-
сточившегося, но по-прежнему любимого Израиля (Рим. 11:28) будет 
разрешена милостью Божией». «Спасение Израиля будет чудом Божиим, 
которое Он сотворит в конце времени, когда грядет Его Сын Иисус Хри-
стос... Спасение Израиля — в пришествии Христа, имеющем власть от-
пускать грехи». Таково объяснение «тайны Израиля»: «Долгая и мучитель-
ная история богоизбранного Израиля обладает позитивным «смыслом» 
и имеет божественное завершение».

Спасение, дарованное нам, христианам, неотделимо от спаситель-
ного промысла Божьего в истории Израиля. Мы приняты во спасение, 
которое Бог уготовил Израилю. Мы — причастники благословенных обе-
тований, которые Бог дал Израилю с самого начала его истории. Иудей-
ство — это принципиальное основание христианства. Сам Иисус говорил 
самаритянке у колодца Иакова об источнике спасения: «Спасение от 

«Ожесточение произошло в Израиле от части, [до времени], пока 
войдет полное [число] язычников, и так весь Израиль спасется, как 
написано: придет от Сиона Избавитель и отвратит нечестие от Иакова. 
И сей завет им от Меня, когда сниму [с них] грехи их». (Рим 11:25-27)

иудеев» (Ин. 4:22). Отвержение этого есть антисемитизм. Например, в период Третьего Рейха 
министр образования и религии писал касательно преподавания религии в школе следующее: 
«Господин поместный епископ евангелическо-протестантской Церкви четко пояснил 15 марта 
сего года, что историю «Иисус и самаритянка» следует проходить без чтения предложения «Спа-
сение от иудеев»». Папа Пий XI видел это опасное положение вещей и предупреждал: «Христиане 
— иудеи по духу. До тех пор, пока иудейство исключается из нашего богословия и нашей истории, 
мы — потенциальные антисемиты». Иудеоненавистничество разрушает даже охранительные сте-
ны заповедей Божиих и ведет к бесчеловечности. Адольф Гитлер выразился однозначно: «Мы 
покончим с заблуждениями человечества. Синайские скрижали утратили свое значение. Совесть 
придумали евреи, и она есть такое же увечье человеческой природы как обрезание». Элье Ви-
зель, бывший узник Освенцима, говорит с сожалением: «Иногда я стараюсь понять, и мне это ни-
как не удается, — за что мой народ был принесен в жертву, и другие люди должны понять или хотя 
бы попытаться понять, почему убийцами моего народа были христиане — разумеется, плохие 
христиане, но все же христиане. Кто-нибудь должен когда-нибудь объяснить, почему среди убийц 
было так много интеллигенции: академиков, учителей, юристов, инженеров, врачей, теологов. 
Смертоносные приказы исходили от интеллигенции. Это доказывает, что знание без морали раз-
рушительно, наука без нравственных оснований перерастает в инструмент бесчеловечности». 

Апостол Павел умоляет нас: мы, христиане, не должны надменно взирать на эсхатологиче-
ские страдания Израиля! Мы благодарны Израилю за то, что приняты во спасение, о чем говорит 

Сам Господь Иисус! Мы, как впрочем, и все 
человечество, должны быть благодарны Из-
раилю, евреям за познание Живого и Истин-
ного Бога, поскольку именно Израилю было 
дано откровение Божие, за сохраненный ев-
реями Закон, постановление Божие, основу 
всей морали, за Библию — Ветхий и Новый 
Заветы, поскольку все авторы библейских 
книг — кроме Луки — были иудеи; за Иисуса 
Христа, Спасителя мира, ибо по земному 
рождению Он был евреем (ср. Рим. 11:18). 
Церковь Христова имеет еврейские корни, 
а в конце времен Израиль будет находиться 
в особом положении в истории спасения и 
благословения всех народов, всего челове-
чества, что и было предсказано Израилю в 
момент его призвания (Быт. 12:1-3).10 «Та-

кой взгляд на Израиль дает необыкновенный импульс надежды... Основание этого государства 
Израиля как знак возвращения этого народа (в землю Израиля) есть первый этап на пути к 
конечной цели наступления справедливости и мира в нашем мире. Теология, которая не заме-
чает этого обстоятельства, есть теология обманчивой утопии... Отсюда открываются перспективы 
всего мирового развития — речь идет о будущем мира в его новом образе. 

Еврейский религиозный философ Мартин Бубер (1878-1965) уже в 1916 году описал эсхато-
логическую картину: «...И даже есть надежда на то, что вновь воссозданный Сион станет домом 
молитвы для всех народов и центром земли, главным молитвенным жертвенником, на котором 
«всякая обувь воина во время брани и одежда, обагренная кровию, будут отданы на сожжение» 
(Ис. 9:5) и где «перекуют мечи свои на орала» (Ис. 2:4)».

Апостол Павел ясно говорит: если даже отвержение евреями Мессии открыло путь ко спа-
сению язычников, сколь большее значение для истории спасения будет иметь принятие Его Из-
раилем (Рим. 11:15,32). Посему пренебрежительное отношение к Израилю просто недопустимо, 
хотя исторически оно довольно рано распространилось среди христиан. В действительности, хри-
стианский мир тяжело провинился перед евреями. В наше время между иудеями и христианами 
ведутся собеседования под девизом «богословие после катастрофы», цель которых заключается 
в том, чтобы искоренить антииудейские, а вместе с ними и антихристианские элементы из бого-
словия и проповеди, а также показать существующие связи между евреями и христианами. 

http://callofzion.ru/pages.php?id=881
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«Почему Израиль»
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«Уроки Холокоста»
Илья Альтман

«Израиль и Церковь»
Джон Твиди

«Израиль: вчера, сегодня и вовеки»
Юлия Попова

«Огненный столб» «Ткума»
Документальный многосерийный фильм

добро пожаловать 
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мартин Бубер: 
«Пророки знали и предсказывали, что, несмотря на все манев-

рирование и компромиссы, Израиль обречен на гибель, если он 
желает существовать только как политическое образование. 

Израиль может выжить… если будет упрямо держаться за свое 
неповторимое призвание, если сумеет перевести на язык действи-
тельности Божественные слова, произнесенные в час заключения 
Завета. Когда пророки говорят, что у Израиля нет иной опоры, кро-
ме Бога, они не имеют в виду неземное, нечто «религиозное» в том 
смысле, как понимается это слово во всем мире; они имеют в виду 
осуществление истинно общественной жизни, которую Израиль 
обязался вести, заключив Завет с Богом, жизни, которую он был 
призван воплотить в историю так, как только ему одному доступно. 
Пророки призывают народ, представляющий собою первую реаль-
ную попытку создания «общины», вступить в мировую историю как 
прототип такой попытки. Задача Израиля — побудить народы пре-
образовать их внутреннюю структуру и отношения друг с другом. 
Поддерживая такие отношения с народами и участвуя в развитии 
человечества, Израиль может добиться прочного существования, 
подлинной безопасности».

«Еврей в мире», 1934 год. 

ф.м. достоевский: 
 «Видите ли, чтоб существовать сорок веков на земле, то есть 

во весь почти исторический период человечества, да еще в таком 
плотном и нерушимом единении; чтоб терять столько раз свою тер-
риторию, свою политическую независимость, законы, почти даже 
веру - терять и всякий раз опять соединяться, опять возрождаться 
в прежней идее, хоть и в другом виде, опять создавать себе и за-
коны и почти веру - нет, такой живучий народ, такой необыкновен-
но сильный и энергический народ, такой беспримерный в мире 
народ не мог существовать без status in statu, который он сохра-
нял всегда и везде во время самых страшных, тысячелетних рас-
сеяний и гонений своих... Мало того: приписывать status in statu 
одним лишь гонениям и чувству самосохранения - недостаточно. 
Да и не хватило бы упорства в самосохранении на сорок веков, 
надоело бы и сохранять себя такой срок. И сильнейшие цивилиза-
ции в мире не достигали и до половины сорока веков и теряли по-
литическую силу и племенной облик. Тут не одно самосохранение 
стоит главной причиной, а некая идея, движущая и влекущая, нечто 
такое, мировое и глубокое, о чем, может быть, человечество еще 
не в силах произнесть своего последнего слова...» 

«Дневник писателя», 1877 г. Полн. собр. соч. в 30 томах, т.25. 

ИНфОрмацИОННЫЙ 
ХрИСТИаНСКИЙ ПОрТаЛ 
«ЗОв СИОНа» ПрЕдСТавЛЯЕТ -
ОБраЗОваТЕЛЬНЫЙ ПрОЕКТ 
вИдЕОСЕмИНарЫ ОН-ЛаЙН

Теперь у каждого 
желающего появилась 
возможность просмотреть 
семинары известных 
учителей!

материалы видеосеминаров 
удовлетворят потребность 
как у слушателей, 
только начинающих 
интересоваться 
темой Израиля,  так 
и у слушателей, 
заинтересованных в 
углубленном и системном 
понимании целого спектра 
реалий многовековых 
христиано-иудейских 
отношений.
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Служение  
еврейскому народу
Галина Олейник - пастор ц. «Ковчег» , г.Кролевец, Сумской обл.

Я уверовала в 
Господа Иисуса 
Христа в возрас-
те 27 лет. Подруга 
пригласила меня на 
служение в церковь 

«Ковчег» г.Сумы, где я проживала. Через 5 лет 
моего духовного возрастания и активного уча-
стия во многих служениях церкви, я переехала 
в г.Кролевец Сумской области, чтобы с 2001 
года нести служение пастора. Население горо-
да составляло 25 тысяч жителей. На момент 
основания церкви «Ковчег» в городе уже дей-
ствовали церкви баптистов, пятидесятников и 
адвентистов. 

Находясь в служении пастора, я анализи-
ровала духовное состояние города. Атмосфера 
города на то время была мрачной, люди тя-
жело шли на контакт, в экономике были про-
блемы - не хватало рабочих мест, люди вынуж-
дены были уезжать на заработки в Киев или в 
Россию. Более всего меня настораживал высо-
кий уровень самоубийств, преждевременных 
смертей и несчастных случаев с летальным 
исходом. Первой реакцией была молитва и 
просьба к Богу о том, чтобы это прекратилось. 
Но со временем я стала задаваться вопросом: 
а почему это происходит? Что является причи-
ной такого количества смертей? Моя молитва 
сузилась до одного вопроса к Богу: ПОЧЕМУ? 

Была весна 2005 года. Господь положил 
на сердце молиться за евреев. Я не понимала, 
причём здесь евреи, но сделала шаг послуша-

ния. Следующим откровением было повеле-
ние от Господа найти еврейское кладбище. 
Отыскав его, мы увидели, что оно находится в 
заброшенном состоянии. Церковной общиной 
отправились на уборку и расчистку от зарос-
лей, загораживающих проход к могилам. Мы с 
благоговением расчищали могилы, выносили 
мусор. Мы не просто работали физически. Че-
рез «еврейский вопрос» Бог начал удивитель-
ную работу с сердцами людей в церкви. Люди 
были вынуждены анализировать своё истин-
ное отношение к евреям, а оно, на тот момент, 
оказалось разным… 

На одном из служений по вдохновению 
Святым Духом я призвала людей к покаянию 
за негативное отношение к еврейскому наро-
ду. Никто не выходил… Я продолжала ожидать, 
напоминая об анекдотах, нехороших шутках, 
высмеивании, презрении и ненависти в сторо-
ну евреев… Потом одна сестра вышла и сказа-
ла, что ненавидит евреев, потому что в возрас-
те около  годика медсестра–еврейка сделала 
ей прививку, которая впоследствии загноилась 
и остался шрам, и на протяжении всей жизни 
в её сердце росла ненависть к евреям, но те-
перь она раскаивается. За этим покаянием 
последовали и другие. Наши сердца стали со-
крушаться и исповедовать Господу всякое злое 
отношение и неприязнь к избранному народу.

На дальнейших служениях мы стали благо-
словлять евреев и молиться за Израиль. Узна-
ли, что в нашем городе действует иудейская 
община. С радостью познакомились с её ру-

ководителем Галиной Дмитриевной Брагин-
ской, которая пригласила нас на празднова-
ние Хануки.

В последующих молитвах о городе ко 
мне пришло слово из Писания: «И сказал 
[Господь]: что ты сделал? голос крови брата 
твоего вопиет ко Мне от земли; и ныне про-
клят ты от земли, которая отверзла уста свои 
принять кровь брата твоего от руки твоей» 
(Быт.4:10–11). Я спросила: «Господь, что это 
значит»? Он открыл мне, что на нашей земле 
пролито много невинной еврейской крови, 
взывающей о воздаянии. Мы обратились 
в архив и библиотеку нашего города и наш-
ли, что осенью 1941 года во время немец-
кой оккупации было расстреляно около 100 
человек еврейской национальности. Были 
удивлены найденной информации об исто-
рии Кролевца, где говорилось, что с 1860 
года евреи составляли 20% от населения го-
рода и владели частью промышленных пред-
приятий, а в 1910 году здесь действовало 5 
синагог, еврейское училище. Как написано 
в Писании: «…ищите, и найдёте» (Мф.7:7). 
Чудным образом Господь дал нам встречу с 
женщиной – очевидцем расстрела евреев. 
Она привела нас на место, которое сейчас 
называется Гаевой Яр, где и происходил рас-
стрел. Эта женщина, которой было уже за 90 
лет, свидетельствовала, что многие евреи по-
лучали ранения, но оставались живыми. Тела 
убитых и раненых засыпали землёй и в про-
должении трех дней из-под земли слышались 
стоны. Слыша о фактах мученической смерти 
еврейских жителей: мужчин, женщин, детей, 
мы церковью взяли трехдневный пост, чтобы 
в смирении исповедать пред Богом и перед 
Его народом вину нашей земли, принявшей 
невинную кровь, вину жителей города, кото-
рые не защищали, а выдавали евреев поли-
цаям.

25 декабря 2008 года мы пришли на 
место расстрела, чтобы совершить покаяние 
за наш народ. Пригласили председателя ев-
рейской общины и некоторых ее членов быть 
представителями своего народа на месте 
расстрела. Сначала пели и поклонялись Богу, 
Который «не есть Бог мёртвых, но живых, ибо 
у Него все живы» (Лук.20:38), потом стали 
просить прощения от лица своего народа и 
города за всё, что было совершено против Зо
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жизни евреев. Женщины-еврейки стояли в 
слезах, и одна из них сказала: «Как такое мож-
но простить»? Но мы продолжали умолять их о 
прощении ради земли, ради будущих поколе-
ний. Я сказала, что как кровь Авеля взывала 
от земли о мести, так и преступления наших 

предков против евреев – причина проклятия 
нашей земли, которая высвобождает власть 
смерти над людьми в нашем городе. И сегодня 
своим примирением мы можем высвободить 
Кровь Машиаха, которая взывает о милости. 
Мы опять просили простить вину наших отцов. 
Они сказали: прощаем. (Позже мы узнали, что 
есть правило просить прощения дважды, дабы 
показать серьёзность своих намерений.) За-
тем совершили Причастие и провели совмест-
ную молитву примирения. В память об убитых 
зажгли 100 свечей и почтили их минутой мол-
чания. После этого председатель еврейской 

общины зачитала слова благословения из 
Торы. Это было видимое проявление силы Бо-
жьей в примирении язычников и евреев.

После этих событий мы продолжали мо-
литься за еврейский народ в нашем городе, 
области, стране. Сотрудничая со служением 

«Эвен-Эзер», мы через добровольные пожерт-
вования участвовали в деле возвращения 
евреев в Израиль. Господь положил на серд-
це установить от Церкви памятник погибшим 
евреям. Объявив сбор пожертвований, стали 
искать пути к осуществлению этого проекта. 
Божье провидение дало нам встречу с евреем 
из г.Шостки, который занимался изготовлени-
ем табличек на памятники. Он, будучи тронут 
нашим желанием, объяснил, каким, согласно 
еврейским правилам, должен быть памятник. 
И, более того, сам взялся найти и доставить ка-
менную глыбу. 

31 мая 2009 года на еврейском кладби-
ще происходило торжественное открытие мо-
нумента. Почтить это событие приехали евреи 
из Шостки, Конотопа, Глухова. Были предста-
вители администрации и музея нашего города. 
Каждый делился своими воспоминаниями, 
звучали стихи, были предоставлены архивные 
фотографии событий Холокоста. Продолжени-
ем этой программы стал концерт ансамбля 
иудейской общины г.Шостки. Всё это прохо-
дило в здании нашей церкви. Как приятно и 
восторженно принимать у себя в гостях около 
70 человек евреев! Велик Бог, явивший нам 
такую славу! В заключение мы имели совмест-
ную трапезу и общение.

Наш город преображается с каждым го-
дом, уменьшилось количество суицидов, под-
нимается экономика. Мы продолжаем любить, 
молиться и служить еврейскому народу.

В этом году Господь благословил меня 
деньгами для поездки в Израиль! И я, как Иов, 
могла сказать: «…я слышала о тебе (Израиль) 
слухом уха, «теперь же глаза мои видят тебя» 
(Иов 42:5). На протяжении поездки я каждый 
день ощущала, как Библия оживает на моих 
глазах, осознала смысл многих пророческих 
слов в Писании; каждое место, куда ступали 
мои ноги на израильской земле, открывало 
мне силу и величие Божьего плана для Его на-
рода! Я более и более утвердилась в миссии 
церкви для Израиля. После возвращения до-
мой я ощутила, что имею ясное послание к 
Церкви Христовой с призывом обратить свои 
сердца к народу Бога Авраама, Исаака и Иа-
кова! 

Мир Израилю! Мир Иерусалиму!
сентябрь 2012
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…о Крымске
Любовь Шумцова - фонд «Эвен-Эзер», 
Ростов-на-Дону

С момента трагедии в Крымске прошло 
достаточно времени, чтобы улеглись эмоции, 
сгладилась острота восприятия страшных со-
бытий. Людям, которых постигла эта беда, 
особенно нужна была помощь или простое 
участие. 

Помощь от фонда «Эвен-Эзер» началась 
спустя девять дней с той страшной ночи. У 
семей, которым мы помогали, ничего не 
осталось. Поэтому было закуплено самое не-
обходимое: посуда, матрасы, раскладушки, 
постельное белье и многое другое. Помощь 
была оказана при активной поддержке церк-
вей Ростова-на-Дону, многие участвовали в по-
жертвованиях для семей из Крымска.

Со словами благодарности ко всем бра-
тьям и сестрам, кто не остался равнодушным, 
пришел на помощь в эти дни, обратились в сво-
ем  письме Матюшовы – одна из тех семей, 
кому была оказана помощь:

«Моя семья состоит из 7 человек – это я, 
муж, моя мама, сыновья Рамил, Эмиль, Марк 
и племянник. В ночь с 6-7 июля мы остались 
живы только по милости Божией. Я не спала, 
молилась и в 01.55 услышала сильный треск, и 
очень быстро пошла вода в дом. Мы убежали, 
практически, раздетые и босиком, маленького 
сына я несла на руках. Примерно за 3 минуты 
дом наполнился водой. Потеряли все имуще-
ство: дом, мебель, бытовую технику, машины. 

Всей нашей семьей мы выражаем огром-
ную благодарность всем церквям, братьям и 
сестрам. Мы не ожидали и были удивлены. 

Пусть наш Бог Всемогущий, Бог Израиля 
благословит всех в избытке во всем, каждое 
жертвенное сердце, и восполнит ваши нужды 
в избытке. 

Большая благодарность руководству 
«Эвен-Эзер» и всем тем, кто жертвует на до-
брые дела, помогая евреям в трудных жизнен-
ных ситуациях, и возвращая евреев домой в 
Эрец-Исраэль. 18.07.12 - Матюшова Л.В.»

«Так да светит свет ваш пред людьми, что-
бы они видели ваши добрые дела и прославля-
ли Отца вашего Небесного» (Матф.5:16)
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Я – «заморский» кибуцник малькии…
Павел и Лина Алые, фонд «Эвен-Эзер», Молдова

Лина: «Это был первый день осени – кра-
сивый, солнечный и по-летнему жаркий… Туда 
нас на своих крыльях несла «железная птица». 
Выглядывая в иллюминатор, мы любовались 
гладью Средиземного моря, с нетерпением 
ожидая увидеть берег той Земли, куда приез-
жаешь в гости к Богу. Да, Эрец Исраэль – это 
не просто чудесная, удивительная и несравни-
мая ни с какой другой страна: это – та земля, 
где каждый, кто верит в живого и истинного 
Бога, нашего Создателя, и любит еврейский 
народ, не может не ощущать прямую связь с 
Творцом…

И вот чуть вдалеке под нами  показались  
высокие белые строения, расположенные 
вдоль берега моря: это – набережная Тель-
Авива. Прошло еще несколько минут, и шасси 
нашего самолета коснулись взлетно-посадоч-
ной полосы аэропорта им. Бен-Гуриона, и со-
вершенно неожиданно из моих глаз полились 
слезы… градом. Слезы текли, не останавлива-
ясь, и вдруг я поняла, что в тот момент устано-
вился этот невыразимо тесный контакт между 
моим сердцем и Его Землей, а значит с Его 
Народом и с Ним – Богом Авраама, Исаака и 
Иакова... 

Не буду оригинальной, если скажу, что каж-
дый приезжающий в Израиль христианин ожи-
дает и хочет пережить что-то новое, глубокое 
и доселе неизведанное в своих отношениях с 
Господом. Мы с мужем, будучи активно задей-

ствованными в служении еврейскому народу и 
принимая непосредственное участие в оказа-
нии помощи тем, кто принял решение совер-
шить алию, давно мечтали и молились о том, 
чтобы через много лет после нашего первого и 
очень-очень недолгого пребывания в Израиле 
вновь оказаться там – среди Его и столь до-
рогого нам народа, вернувшегося Домой! На-
ступил момент, когда мы оба осознали, что для 
нас эта мечта превратилась в потребность: что 
нам уже просто необходимо и чрезвычайно 
важно побывать там. Мы тоже ожидали чего-
то нового и особенного от этой поездки, будучи 
уверенными в том,  что это «особенное» будет 
связано не только с библейской историей, свя-
тыми для всех паломников местами и природ-
ными «жемчужинами» Израиля: мы с величай-
шим нетерпением и благоговением ожидали 
соприкосновения с живым Израилем, по сути, 
«младенцем», буквально вчера появившемся 
на политической карте мира и начавшим так 
стремительно и бурно развиваться, расти и 
крепнуть, – на удивленье всему миру!  Именно 
это и произошло: Господь щедро наградил нас, 
позволив нам не просто соприкоснуться, но с 
головой окунуться в жизнь этого маленького – 
и по размерам и возрасту, – но уникального 
создания Божьего, хотя бы на одну неделю…

Да, тур был семидневный, но благодаря 
очень насыщенной разными событиями по-
ездками и встречами программе, нам каза-

лось, будто мы провели там, по меньшей мере, 
две недели, - так много было впечатлений, пе-
реживаний и откровений».   

Павел: «Мы хотим выразить особую благо-
дарность Господу за нашу группу и наших бла-
гословенных лидеров – бессменных организа-
торов всех паломнических туров «Эвен-Эзера» 
на Святую Землю: Бориса и Элю. Поддержка 
и духовное наставничество наших лидеров, а 
также единство среди всех участников были 
для нас большим благословением. Мы при-
ехали из разных стран, городов и церквей, но 
на эти семь дней стали маленькой церковью 
– настоящим Телом Христа, объединенным 
любовью к Всевышнему и Его Земле – Из-
раилю. Проповеди пасторов и свидетельства 
братьев и сестер, принимавших участие в по-
ездке, совместные молитвы за армию Израи-
ля и защиту над Его народом, которые мы про-
износили все вместе на линии прекращения 
огня с Ливаном, на Голанских высотах, стоя 
на горе над Армагедонской долиной и на Еле-
онской горе; наше совместное песнопение, 
когда мы воздавали хвалу Господу и просили 
мира Иерусалиму, а также молитвы-покаяния 
в антисемитизме, которые мы провозглашали 
в Яд-Вашеме и, глядя на Иерусалим с Елеон-
ской горы, - все это были драгоценные, вдох-
новляющие и незабываемые моменты наше-
го пребывания в Эрец-Исраэль. Наверное, со 
мной согласился бы каждый из участников, что 
помимо посещения мест, связанных с жизнью 
и служением Господа на Земле, наш визит в 
кибуц Малькию, общение с поселенцами, сол-
датами, охраняющими рубежи Израиля, а так-
же поездка в Хеврон и встречи с настоящими 
героями веры стали, пожалуй, самыми трога-
тельными моментами для всех нас».   

Лина: «Для нас с мужем было огромной 
честью лично познакомиться с жителями ки-
буца, которые живут, работают и воспитывают 
своих детей буквально под прицелом Хизбал-
лы. Находясь там, где ты видишь и ощущаешь 
ежесекундную готовность получить предупреж-
дение об опасности и приказ укрыться в бом-
боубежищах, ты понимаешь, насколько хрупок 
и поистине дорог – ведь за него было отдано 
столько жизней! – МИР в Израиле. Невозмож-
но не восхищаться и не преклоняться перед 
непоколебимостью и храбростью героев Изра-
иля, стойко и мужественно отстаивавших, и по 
сей день продолжающих отстаивать, право на 

безопасную жизнь на Богом данной им Земле. 
С одним из них мы удостоились чести познако-
миться лично: это был Эйтан – представитель 
более молодого, но не менее мужественного, 
поколения, - настоящий защитник своей зем-
ли, своего народа и своей веры. Именно из 
рук нашего нового друга Эйтана мы получили 
на память особенные футболки, на которых 
написано крупными буквами: «Я – Заморский 
Член Кибуца Малькия». Для нас с мужем было 
привилегией передать пожертвование от на-
шей семьи, а также пожертвования, собран-
ные нашей небольшой церковью, для жителей 
кибуца Малькия, но мы и мечтать не могли о 
том, чтобы стать друзьями и даже называться 
членами кибуца, который, располагаясь вдоль 
линии прекращения огня с Ливаном, постоян-
но находится под угрозой со стороны врагов, 
но, и в то же время, под защитой  Всевышне-
го». 

Павел: «Когда мы молились за солдат, 
подъехав к одной из военных частей, я увидел, 
как, защищая Свой народ от многочисленных 
врагов, Господь фактически использует две 
армии: Армию Обороны Израиля, состоящую 
из отважных, хорошо обученных, хотя и очень 
молодых солдат, а также духовную армию, в 
рядах которой мы, христиане, и состоим, когда 
с верностью и постоянством стоим в молитве 
о мире в Израиле и прося мира Иерусалиму». 

Лина: «Поэтому мы ни на миг не должны 
забывать о том, какая ответственность возло-
жена на нас, подвизавшихся стоять стражами 
на стенах Иерусалима и не умолкать ни днем, 
ни ночью.  Поэтому так важно для нас старать-
ся бывать в Израиле: ходить по этой земле; 
дышать этим воздухом; наблюдать за тем, как 
кипит жизнь в этом маленьком государстве 
евреев, возвращающихся туда из всех уголков 
планеты – по слову Божьему; восхищаться раз-
нообразием рельефа и многоликостью еврей-
ского населения этой страны; и, самое глав-
ное, находясь в эпицентре Божьей истории, 
молиться и благословлять Его народ. Да, мы не 
переставали любоваться разнообразием ланд-
шафта и красотой гор, долин и садов, - равно 
как и красотой народа, под ногами и руками 
которого эта земля из непроходимых болот и 
пустыни превратилась в цветущий край, изо-
билующий плодоносными рощами и полями. 
Какой же было для нас с мужем честью соб-
ственными руками посадить на земле Израи-Зо
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ля две молодые сосенки и, тем самым, внести 
свой крошечный вклад в озеленение этого 
края. Именно в момент посадки молодого де-
ревца я испытала удивительное чувство неж-
ности к этой земле – такое же чувство, которое 
испытываешь к своему маленькому ребенку, 
когда при этом тебе очень хочется его поцело-
вать. Это чувство нежности было настолько 

сильным, что я не смогла не наклониться и не 
поцеловать землю, на которой будут расти по-
саженные нами деревья. Вообще, Израиль – 
уникальная страна еще и потому, что, находясь 
там, мы ежеминутно можем открывать что-то 
новое для себя, - даже в моменты отдыха или 
созерцания. Все в Израиле буквально будора-
жит слух и зрение, разум и сердце…».

Павел: «Конечно же, мы не можем не 
упомянуть об уникальном гиде, Нине Хаубен, 
которая сопровождала нас все эти дни, и, 
благодаря комментариям которой, картины 
из таких далеких от нас дней библейского Из-
раиля оживали: когда  мы плыли на кораблике 

по Галилейскому морю, молились и слушали 
проповеди наших пасторов на горе Блаженств 
и в саду возле Голгофы, гуляли по древнему 
Капернауму, совершали экскурсию по Иеруса-
лиму и в Махпелу в Хевроне... Об Иерусалиме 
можно рассказывать много и долго, но лично 
для меня кульминацией всей поездки была 
столь ожидаемая молитва у Западной Стены. 
Присутствие Божье на этом месте ощущается 
особенно реально и глубоко, и молитва течет 
вместе со слезами». 

Лина: «Несомненно, мы получили огром-
ное удовольствие и от других составляющих 
нашей программы: от сплава на каяках по 
реке Иордан, купания в Мертвом и Средизем-
ном морях, прогулок по Тверии, Иерусалиму и 
Тель-Авиву, ну и, бесспорно, от обеда в одном 
из ресторанчиков на берегу озера Кинерет, 
где мы отведали «рыбу Петра». С удовольстви-
ем пообщались с репатриировавшейся не-
давно в Израиль семьей из Москвы и были 
благословлены проповедью одного из Божьих 
служителей, проживающих в Израиле, - Аль-
берта Векслера. 

Мы безмерно благодарны Господу за эту 
поездку, в которой еще раз убедились в том, 
что в разных странах и церквах мира есть хри-
стиане, относящиеся к Израилю так, как того 
желает Господь. В Библии Он говорит об Изра-
иле как о Своем «Первенце», о своей «Супруге» 
как о «Зенице Ока Своего»… О, как дорог этот 
народ и эта земля нашему Господу! С какой 
любовью и ревностью Он относится к этому 
Своему драгоценному созданию! А разве кто-
то из нас, кто «называется именем Его», хочет 
хоть как-то обидеть или огорчить Всевышнего? 
Нет, и еще раз нет. Поэтому так важно для нас, 
верующих в живого Бога Израилева, быть вер-
ными и послушными Господу в том, чтобы ис-
полнить Его волю для Церкви, которая призва-
на утешать и благословлять Его народ, просить 
мира Иерусалиму, а также «нести Его сыновей 
на руках и дочерей Его на плечах», помогая им 
возвращаться в землю праотцов, и возвещать 
по всему лицу земли, что тот, «Кто рассеял Из-
раиля, Тот и соберет его, и будет охранять его, 
как пастырь стадо свое». (Иеремия 31:10). 

Давайте постараемся исполнить Его волю 
для нас, а Он, что обещал, то исполнит!»

Это есть и существует сейчас.
(отзыв о поездке в Израиль в сентябре 2012 г.)

Лалетина Валентина Александровна, церковь «Слово Истины», г. Киров
Я давно мечтала о поездке в Израиль. Первое время это было несбыточной мечтой из-за 

отсутствия финансов, но поездку всегда держала в сердце, и она со временем становилась 
все реальнее. 

Настало время в этом году, мне очень захотелось поехать, захотелось съездить именно с 
фондом «Эвен-Эзер». Ранее, когда я просматривала планы и отзывы о предыдущих поездках, 
думала: «Хорошо было бы съездить с ними, побывать там, где были они». Бог видел желание 
моего сердца. Нашлись финансы, нашлись люди, через которых Бог благословил, - финансовая  
сторона вопроса была закрыта. Господь поместил в Свою группу и Он позаботился о всей по-
ездке. 

Божье присутствие мы видели каждый день, Его сопровождение, Его заботу о нас.
Перед вылетом меня предупреждали, что с диагнозом стенокардия в Израиле в сентябре 

будет тяжело, я немного побаивалась. Но когда самолет приземлился и мы вышли, и ступили 
на Святую землю, произошло что-то необычное. Да, теплый воздух, но он мягкий и дышать мне 
сразу стало легче. Легкость дыхания была у меня во время всей поездки. Никаких признаков 
сердечного недуга. Рука Бога охраняла меня все время, Его реальное присутствие и Его ре-
альная защита – такое понимание осталось у меня, что касается здоровья.

Я очень-очень благодарна организато-
рам поездки за то, что они показали Израиль 
изнутри. Это на меня произвело огромное 
впечатление. Что я имею в виду? Это зна-
комство с людьми, которые живут сейчас в 
Израиле, это истории жизни людей из пер-
вых источников, живших до этого, - их жиз-
ни полны подвигов. И эти подвиги были и 
есть просто потому, что они живут там. Это 
несказанное доверие к Богу, их любовь к 
земле, любовь к людям, с которыми они 
живут рядом, это их терпимость, жела-
ние решать проблемы мирным путем. 
Люди из кибуца «Малькия», ребята из 
армии обороны Израиля, люди живущие 
в Хевроне, люди живущие в долине у Голанских высот – это 
основное, о чем я рассказываю, не уставая, с момента моего приезда из 
Израиля. Многие говорят: «Да, вот в такую поездку я тоже хочу». 

Всё остальное, где мы были: Старый город Иерусалим, Храмовая гора, места где жил Ии-
сус, где Он ходил со Своими учениками... Было ощущение, что Иисус рядом с нами, всё что 
написано в Библии - это реальность. Пришло желание перечитать Библию, перечитать все че-
тыре Евангелия и на карте отметить все места, о которых говорится в Евангелиях и посланиях. 
Теперь понимаешь – это не какие-то исторические местечки, которых сейчас не найдешь, а 
это места, где я бывала и это есть и существует сейчас.

 С благодарностью и глубоким уважением, Валентина.ЛЕ ШАНА ХАБАА БИРУШАЛАИМ!  В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ В ИЕРУСАЛИМЕ!
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Иерусалимцы
Дина Рубина - израильская писательница

***
Могучее кровообращение еврейской истории, связь времен, зам-

кнутость сюжетов, круги и магические узлы судеб. 
...Родив дочку — лет семнадцать назад, в Москве, — Лера выкорми-

ла заодно мальчика соседки, у той не было молока... 
Спустя много лет в случайном разговоре выяснилось, что бабушка 

этой соседки во время войны спасла еврейскую девочку. Когда гна-
ли на расстрел колонну евреев, бросилась и вырвала из рук молодой 
женщины двухлетнего ребенка. И ей удалось скрыться. 

Поскольку ребенок был смуглым, все время оккупации ей приходилось мазать сажей двоих 
своих детей, чтобы как-то сгладить разницу — она выдавала девочку за свою. 

Спустя несколько лет после войны девочку разыскали оставшиеся в живых тетя и дядя, в пя-
тидесятых годах они уехали с ней в Израиль, но связь между семьями продолжалась, эта старая 
женщина приезжала в гости, стала «Праведницей Израиля», в ее честь, как водится, посадили 
дерево на Аллее Праведников музея «Яд ва-Шем». Потом она умерла и связь заглохла. 

И вот, спустя годы, Бог воздал ее семье по-своему, как только Он умеет: еврейская женщина 
выкормила ее правнука своим молоком. 

***
Бершадские, например, привезли в Израиль старую няню, тихую русскую женщину. При-

везли на свой страх и риск по купленным еврейским документам, ибо без Нюши никто бы и с 
места не тронулся. 

Годах в тридцатых Нюшу прихватил с собой из Суздаля старый Бершадский. Ездил он по стра-
не от «Заготзерна», увидел в какой-то конторе тощую девочку, таскающую тяжеленные ведра, по 
въедливости своей расспросил и вызнал все — что сирота, живет у соседей из милости, подраба-
тывает уборщицей. Был старый Бершадский человеком резких мгновенных решений. 

Так Нюша оказалась в семье. И прожила с Бершадскими всю свою жизнь. Вынянчила дочь 
Киру, потом ее сына Борю, потом народились от Бори Мишка и Ленка, подросли, пошли в школу... 

Тут все они и переехали в Иерусалим. 
Поначалу Нюша тосковала — все вокруг было непонятным, люди слишком крикливыми, свет 

слишком ярким, испепеляющим. С утра на окнах надо было опускать пластмассовые — гармош-
кой — жалюзи. 

Но постепенно она освоилась, все ж таки Ерусалим, земля Святая, по ней своими ножень-
ками сам Иисус ходил! 

Она отыскала дорогу в церковь Марии Магдалины и буквально за несколько месяцев стала в 
христианской общине для всех родной и необходимой. И монахини и послушницы, и паломники 
— все Анастасию Васильевну любили и почитали. Замечательно, кстати, готовила она еврейские 
национальные блюда, которым в свое время обучила ее жена старого Бершадского, великая 
кулинарка Фира. Монахиням очень нравились «манделех» и фаршированная рыба. 

Потом Нюша заболела, тяжело, окончательно... Христианская община всполошилась, поме-
стили ее во французский госпиталь Нотрдам, ухаживали, навещали, поддерживали безутешную 
семью... 

Под конец Нюша горевала, что Б-г за грехи не пустит ее в рай. 
- Да за какие такие грехи, ты ж святая! — восклицала пожилая Кира. 
- Нет, — бормотала она, — за ненавиство проклятое. 
- Да за какое такое ненавиство!? 
- А вот, Полину не любила... 

Полиной была соседка по коммунальной квартире в Трубниковском переулке — скандальная 
вздорная баба, терроризирующая все проживающие там семьи. 

— Полину тебе не засчитают, — обещал Мишка, солдат десантных частей Армии обороны 
Израиля, безбожный представитель третьего, выращенного ею, поколения семьи Бершадских. 

... Отпевали ее в церкви Нотрдам священник с хором певчих мальчиков, пришло много на-
роду с цветами, нарядный черный гроб, украшенный серебрянными вензелями и кистями тор-
жественно сопровождал на кладбище кортеж из семи черных мерседесов... — все расходы по 
скорбному ритуалу взяла на себя христианская община. 

Разве могла когда-нибудь Нюша помыслить, что лежать она будет на христианском кладбище 
на самой горе Сион, с вершины которой ее кроткой душе откроется во всем своем белокамен-
ном великолепии святой Ерусалим! 

Видно, прав был Мишка, безбожный представитель третьего, выращенного ею, поколения 
семьи Бершадских: Полину не засчитали. 

***
Впрочем, не нам судить — что, и как, и кому засчитывают там, в небесной канцелярии... 
Вот, пожилой немец Готлиб фон Мюнц... Его мать, урожденная баронесса, после прихода Гит-

лера к власти в знак протеста приняла иудаизм, затем своим порядком попала в концлагерь и 
погибла. Мальчик успел спастись, его где-то спрятали родственники. Переживший смерть ма-
тери, потрясенный ее судьбой, он уехал в Израиль и всю жизнь прожил здесь, подрабатывая 
рисунками в газетах, какими-то карикатурами. 

С расцветом эпохи компьютеров он, немолодой уже человек, осилил все премудрости ком-
пьютерной графики и подвизается на книгоиздательской ниве. Когда очередной работодатель 
разоряется, его нанимает следующий авантюрный еврей — продавец воздуха (поскольку многие 
из них — русские евреи, он выучил русский язык), и вновь он сидит и верстает страницы русских 
газетенок в программе «кварк», или еще какой-то там программе — пожилой немец, барон фон 
Мюнц, гражданин государства Израиль, старожил Иерусалима, сдержанный негромкий чело-
век… 

И другая судьба: девушка, француженка, родилась в истово католической семье, воспитыва-
лась в бенедектинском монастыре, затем окончила школу медсестер и уехала в Африку с мисси-
онерскими целями. Быт там своеобразный, особой библиотеки взять было неоткуда, по ночам 
донимали москиты... Она пристрастилась читать Библию. И в процессе этих ежедневных, вернее 
еженощных, чтений открыла для себя экзальтированная девица, что еврейская религия — осно-
ва основ, самая естественная, самая доподлинная вера и есть. 

Она приехала в Иерусалим, вышла замуж за польского еврея и прожила здесь всю жизнь 
буквально: дала себе обет, что никогда! никогда! не покинет Иерусалима. 

Она ни разу из него и не уезжала... Муж, известный в Польше архитектор, спроектировал и 
построил в старом городе Иерусалима причудливую трехэтажную квартиру с огромной террасой, 
обращенной на Западную стену. 

Потом он умер, а женщина эта так и живет — удивительная пленница своей истовой веры, 
старая иерусалимка. Время от времени она является в министерство абсорбции, берет адрес 
или телефон какой-нибудь совсем новой семьи репатриантов и некоторое время опекает этих, 
обезумевших от собственного шага в пропасть, людей: возит их повсюду, объясняет все, рас-
сказывает — приручает к Иерусалиму, царственному дервишу, припыленному королю городов, 
мифу сокровенному.. А к нему ведь необходимо припасть, не глядя на мусорный бак у соседнего 
дома... И вот она, приемная дочь Иерусалима, понимает это, как никто другой, и поит, поит из 
собственных ладоней драгоценной любовью к этому городу, завороженному месту на земле, 
которое пребудет вечно, даже если распахать его плугом — как это уже бывало, — вечно пребудет, 
ибо поставлен — на скале... 

http://www.dinarubina.com/texts/ierusalimtsy.html
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История Шуваевой марии
Жанна Ким - лидер базы «Эвен-Эзер» в Узбекистане

Марии трудно было оставаться одной в 
стране, где шла Гражданская война, было 
страшно выходить на улицу, был голод. Ей при-
шлось устроиться няней в детсад, где 3 раза в 
день кормили. Через год Мария вышла замуж 
за портного, он научил её шить, вместе кое-как 
зарабатывали на жизнь. По-
рой было так, что радовались 
сухарям.

В 1995 году родился 
Владимир. Через 4 года муж 
трагически погиб от взрыва 
гранаты. Было послевоенное 
время разрухи, мародер-
ства, разборок, беспорядка.

В 2001 г. Мария родила 
Александра вне брака. Его 
отец материально не помо-
гал, не принимал участие в 
воспитании сына.

На наш вопрос: хочет ли 
она выехать в Израиль? Ма-
рия сказала, что не думала 
об этом. В метрике о рож-
дении отец был записан евреем. Других доку-
ментов, где было бы указано еврейство, у неё 
не было. С отцом не было связи. Мы посове-
товали найти отца, подтвердить документально 
его еврейство по маме и поехать к консулу на 
проверку.

После нашего визита Мария всё чаще ста-
ла задумываться об Израиле. Валентина на-
вещала её, ободряла, что для Бога нет ничего 
невозможного. Произошло чудо, через знако-
мых, которым она шила, Мария узнала адрес 
отца, попросила его выслать необходимые 
документы для репатриации. Ответа не было. 
Пришлось обратиться к одному Израильтянину, 
приезжавшему в синагогу в Душанбе, наве-

стить отца. Он очень жёстко поговорил с ним, 
пристыдил, что его дочь одна с двумя детьми 
живёт в трудных условиях, а он ни чем не хочет 
помочь ей. Мария получила долгожданные до-
кументы от отца и два номера его телефонов. 
Радости не было конца! 

В 2008 г. Мария при-
ехала в Ташкент на приём к 
консулу, получила разреше-
ние на ПМЖ. В посольстве 
она видела людей, кому 
было отказано. Поняла, что 
в Израиле не ждут с распро-
стёртыми руками. С ещё 
большей силой стала стре-
миться совершить алию 
ради детей. Чувствовала, 
что только там они будут в 
безопасности. Мария скры-
вала своё еврейство, боя-
лась. Даже у близких подруг 
проскальзывало: «Что это 
у твоих жидов постоянный 
страх, что они баламутят 

весь мир?»
Мария заболела, была проблема с позво-

ночником. Документы в ОВИР сдала в 2009 г. 
Через 4-5 месяцев позвонили из ОВИРа, ска-
зали, что загранпаспорта готовы, надо срочно 
продать квартиру и выписаться. Мария прода-
ла квартиру, но не выписалась по совету зна-
комых. Арендовала однокомнатную квартиру.

Когда она пришла в ОВИР, ей сказали, что 
папка с её документами потеряна, что надо 
заново собрать необходимые документы. Ма-
рия была в шоке. Как это могло произойти в 
государственном учреждении? Она не спори-
ла, решила снова сдать пакет документов, на 
что ушло время и деньги. Пошлину за загран-

паспорта Мария платила раза три, каждый раз 
теряли квитанцию об оплате.

Через два месяца позвонил Умар – другой 
работник ОВИРа, что всё готово. Спросил: про-
дали ли квартиру, за сколько, выписалась ли? 
Мария почувствовала нездоровый интерес со 
стороны работников ОВИРа. Они не скрывали, 
что возможно им понадобиться её квартира.

Умар сказал, чтобы через суд доказали, 
что Мария родила Александра вне брака. При-
шлось судье заплатить 300$ за этот документ. 
В течение двух месяцев ожиданий, звонков, 
переживаний в конце выдали ту же метрику с 
те ми же данными.

У Марии силы были на исходе, нервная 
система истощилась. Она получала уколы, ка-
пельницу, часто падала в обморок. За съём 
квартиры уже нечем было платить, деньги за 
проданную квартиру, закончились. Мария не 
представляла, как будет жить дальше.  

Она пошла в ОВИР в надежде получить 
долгожданные па-
спорта. Но Умар 
сослался, что её до-
кументы не понрави-
лись начальнику, он 
нервничает, у него 
нет настроения.

Владимир посо-
ветовал маме обра-
титься к начальнику, 
и сам сопровождал 
её. Со второй попыт-
ки эта встреча состо-
ялась. На проходной 
было слышно, как 
Умар по телефону даёт указание охране не 
пропускать их. Владимир сказал, что им не-
чего  терять и заставил охранника позвонить 
начальнику. Перед этим Мария молилась, 
чтобы Бог смягчил  его сердце. Он согласился 
их принять. Послушав историю Марии, посмо-
трев её документы (оригиналы были на руках), 
начальник очень возмутился тому, как неспра-
ведливо с ней поступили, все документы у неё 
в порядке, а два года её мучают. Что было бы, 
сказал он, если с моей сестрой так жестоко по-
ступили?

Вызвал Умара, тот пришёл со всеми до-
кументами Марии, ничего они не теряли, всё 
было на месте. Начальник обещал вскоре 

выдать паспорта. Через неделю, несмотря на 
праздничные дни, долгожданные паспорта вы-
дали Марии.

Начальник спросил Марию, почему она 
раньше не пришла к нему с жалобой. Она бо-
ялась, что если будет жаловаться, то её не вы-
пустят из страны, хотя Валентина советовала 
ей не молчать. Марию записали на приём к 
консулу на 19 июня за визой. «Сохнут» обещал 
ближайшим рейсом отправить в Израиль. 

Самолёт из Душанбе задержался на час, 
два часа добирались до границы с Узбекиста-
ном, три часа проходили границу. Проверяли 
каждую из 15 сумок (210 кг). Спрашивали, 
почему мало денег, почему нет бриллиантов, 
ведь вы евреи? Наконец, приехали в гостини-
цу. Казалось, что все трудности позади. Завтра 
к консулу, а затем на вылет.

Но испытания ещё не закончились. Консул 
спросил, почему метрику Володи получили в 
3,5 года. Мария объяснила, что жили трудно, 

и не могли сразу за-
платить за метрику. На 
что консул сказал, что 
не верит её докумен-
там, возможно она 
везёт не своих детей, 
возможно она выдаёт 
себя не за того чело-
века, что не даст ей 
разрешения на въезд 
в Израиль. 

Марие было не-
понятно, почему пре-
дыдущий консул дал 
ей разрешение, а 

этот отказывает. Ведь она приехала с детьми, 
с чемоданами, ничего уже её не связывало 
с Таджикистаном, она не могла уже туда вер-
нуться. Мария от безысходности стала плакать, 
попросила назад документы. Консул зашёл к 
себе, и было слышно, как он звонит в Израиль 
отцу Марины. Слава Богу, что он дозвонился до 
него, и он подтвердил, что Мария его дочь, и у 
неё есть два сына. Секретарь выдала Марие 
паспорта с визами, а консул не вышел.

Семья была очень счастлива, ни на кого 
обиду они не держат, говорят, что Бог их гото-
вит для жизни в Израиле, не зря провёл через 
эти испытания.

Мария с детьми благодарят «Эвен-Эзер» 

В мае 2005 г. в Душанбе мы с Валентиной, представителем фонда «Эвен-Эзер» в Таджики-
стане, Вадимом Рабочим и Герардом из Голландии, посетили Шуваеву Марию. Она жила в одно-
комнатной квартире с двумя сыновьями: Владимиром 10 лет и Александром - 4 года. Рассказали 
ей о возможности репатриации, о том, что Бог приготовил ей путь в Израиль по Своему Слову.

От Марии мы узнали об её нелёгкой судьбе. Родители развелись, когда ей исполнилось 2 
года. Отец переехал в Россию, приезжал ежегодно на день рождения дочери. В 1990 г. умерла 
мама, отец приехал на похороны. Попросил у Марии дать разрешение на выезд в Израиль. Это 
была их последняя встреча.
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за помощь в алие, благодарят Валентину за её 
своевременную поддержку, ободрение, благо-
дарят нашего волонтёра в Худжанте – Тимура, 
который встретил их из Душанбе и довёз до 
границы.

Она сказала, 
что без нашего уча-
стия у неё бы не 
получилось  дойти 
до конца, давно бы 
опустились руки.

Мария с деть-
ми вылетела 25 
июня. Выбрала 
город Рамле. Отец 
её живёт в Хадере. 
Мечтает встретить-
ся с ним, хочет по-
благодарить за вы-
сланные документы, познакомить с внуками. 
Сын Марии, Владимир, чемпион Таджикистана 
по рукопашному бою среди юниоров.

Мы дали им контакты с благотворительны-
ми христианскими организациями, с нашими 
олимами из Узбекистана.

Мария обещала написать нам, она све-
тится счастьем. (Ис.35:10) «И возвратятся из-
бавленные Господом, придут на Сион с радост-

ным восклицанием; и радость вечная будет 
над головою их; они найдут радость и веселье, 
а печаль и воздыхание удалятся». Аминь!

На протяжении всего пути возвращения 
домой семьи Марии, Дух 
Святой побуждал нас мо-
литься за них. Встретив 
на границе, Юра спросил 
Марию, всё ли она ука-
зала в декларации, на 
что она ответила, что всё 
в порядке.

Но при выезде на та-
можне выяснилось, что 
Мария въезжая в Узбе-
кистан, задекларировала 
не все изделия из сере-
бра. Их у неё было 50, 
она указала половину. С 

ней разбирались вплоть до вылета. По закону 
нерезидентам Узбекистана можно вывозить 
драгоценные металлы не более, чем ввезли по 
декларации.

И это чудо, что всё обошлось благополуч-
но, без каких-либо выплат. (Ис.60:9) «…чтобы 
перевезти сынов твоих издалека и с ними 
серебро их и золото их…». Верен Обещавший! 
Аминь!

•	 ...что «флешка» - это израильское изобретение! Ее называют Disk-on-key. Первый коммерче-
ский продукт был выпущен израильской компанией M-Systems в 2000 году и имел размер 
в 1 мб. Изобретение моментально получило успех.

•	 Всеми любимая «аська» - программа для мгновенной передачи текстовых сообщений в 
Интернете - была изобретена в ноябре 1996-го в ИЗРАИЛЕ.

•	 По данным исследования, проведенного английской газетой «Экономист» в 2008 году, Из-
раиль занимает ПЕРВОЕ МЕСТО В МИРЕ по числу компьютеров на душу населения - 122,1 
компьютера на 100 жителей страны.

•	 Микропроцессоры Pentium-4 и Centrino были полностью разработаны, сконструированы и 
впервые произведены в Израиле. Вероятнее всего, что процессор Pentium ВАШЕГО ком-
пьютера сделан в Израиле.

•	 На Ближнем Востоке веками выращивают финиковые пальмы. В среднем, пальмовое де-
рево достигает 5-6 метров в высоту и дает в год около 14 кг фиников. Израильские деревья 
дают урожай около 150 кг в год, и они достаточно низкие, чтобы собирать урожай с земли 
при помощи короткой лестницы.

•	 А знаете ли вы, что в Израиле существует кошерная туалетная бумага?! Почему? Во-первых, 
бумага содержит крахмал, а это не кошерно на Пэсах. Так появилась бумага, кошерная на 
Пэсах. Но кроме этого, есть еще и бумага, кошерная на шаббат. Ее не надо отрывать, она 
уже идет порциями. К тому же, некоторые заводы работают по субботам, так что их бумага 
не кошерная. :)

•	 Израиль - на сегодняшний момент является одним из крупнейших поставщиков черной 
икры в Россию. Странно? Да, но израильская компания Кавиар-Галиль поставляет осетро-
вую икру в США и Европу, и, что самое удивительное, – в Россию, страну, которую можно на-
звать мировым центром осетровых рыб! Оплодотворенную икру для выращивания осетров 
фермеры купили в российском институте ещё в 90-х. Ученые удивлены – на Каспии осетр 
начинает «метать икру» лишь по достижению 13-15 лет полового созревания. Судя по всему, 
климат Израиля, а возможно – и некие технологии, которые израильтяне не раскрывают, 
сократили этот период на 3-4 года. Между прочим, дело затеяли репатрианты из СССР. :)

•	 А знаете ли вы, что Тель-Авив является памятником мирового наследия ЮНЕСКО из-за ты-
сяч зданий уникального стиля середины 1930-х годов БАУХАУС? В Тель-Авиве и Биробид-
жане (!) наиболее целостно сохранились кварталы, построенные в стиле Баухаус. Препо-
давателей и учащихся в школе Баухаус объединяли левые взгляды и новаторские подходы 
к искусству. Они считали, что в «новую» эпоху архитектура должна быть строго функциональ-
ной, экономичной и ориентированной на технологии массового производства. И именно 
они заложили архитектурные основы центра Тель-Авива.

•	 Знаете ли вы, что евреи принимали активное участие в ВОв, как в составе Советской Ар-
мии, так и в армиях союзников. А евреи Палестины создали Еврейскую Бригаду - единствен-
ное еврейское национальное воинское соединение в составе союзных войск. Бригада, 
созданная в сентябре 1944 года, насчитывала 5,000 и состояла из евреев-добровольцев, 
имела войсковую эмблему и знамя — белое полотнище с двумя голубыми полосами, золо-
тым Маген Давидом и надписью «Еврейская бригада». Туда влились еврейские беженцы 
из Европы и некоторые евреи, служившие в различных частях британской армии. Боевой 
и организационный опыт бойцов бригады сыграл важную роль в формировании Армии 
Обороны Израиля.

•	 Израиль при средней продолжительности жизни 81,5 лет занимает 6 место в мире. Следует 
отметить, что высоким результатом еврейское государство обязано прежде всего мужско-
му населению: израильские мужчины находятся по продолжительности жизни на третьем 
месте в мире с результатом 79,6 лет, уступая лишь швейцарцам (79,9) и исландцам (79,7). 
Как же израильтяне достигли такого долголетия? Одна из причин — достаточно высокий уро-
вень жизни. Понятно, что, располагая определенными средствами, можно позволить себе 
качественное медицинское обслуживание.

а знаете ли вЫ?

Ольга Седакова 

Блудный сын возвратится, Иосиф придет в Ханаан 
Молодым, как всегда, и прекрасным сновидцем. 
И вода глубины, и огонь перевернутых стран 
Снова будущим будут и в будущем будут двоиться. 

– Поднимись, блудный сын, ты забыл, как живут на земле. 
Погляди, как малейшее мир победит и пребудет. 
И вода есть зола неизвестных огней, и в золе 
Держит наш Господин наше счастье и мертвого будит. 

1979–1983

фото: «Встреча отца и блудного сына», Поль Гюстав Доре
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рош хаШана. Сотворение 
мира и Божественный суд.
(еврейский религиозный взгляд, выдержки из книги «Осенние праздники»)
Полонский Пинхас - МАХАНАИМ, еврейский культурно-религиозный центр

…Тора говорит нам, что мир был создан за шесть дней, в седьмой день Бог отдыхал, и в па-
мять об этом покое празднуется Суббота.

Какому из шести дней Сотворения мира соответствует Рош хаШана, начало года? Оказыва-
ется, вовсе не Первому дню, в который были сотворены небо и земля, а Шестому, в который был 
создан человек. В этот день Сотворение было завершено, мир был запущен, и начался первый 
год его существования. …Сразу при Сотворении мира на человека была возложена личная от-
ветственность за то, чтобы он был человеком, и каждый Рош хаШана - напоминание ему об этом. 
…К личной ответственности человека за самого себя, за то, чтобы он «был человеком», добав-
ляется также ответственность человека за весь мир, который вокруг него. …Человек не просто 
формально свободен в своих действиях, но в нем происходит внутренняя борьба, и потому он 
заслуживает наказания за зло и вознаграждения за добро, которое совершает. Только таким об-
разом сделанный человек подлежит Божественному суду - и первому суду, который произошел в 
день сотворения человека, и ежегодному суду в Рош хаШана.

Одновременно с основой для последующего суда закладывается основа для Божественного 
милосердия. Тора приводит несколько «имен Бога», каждое из которых (условно) отражает какой-
либо аспект связи человека и вселенной со Всевышним. В начале рассказа о Сотворении мира 
употребляется слово «Элохим», которое ассоциируется с аспектом Божественного суда. Таким 
образом, суд, справедливость закладываются в самую основу сотворения мира и связываются 
с Рош хаШана. Но далее, в описании сотворения человека в рассматриваемом стихе, употребле-
но также и имя «Господь» - Тетраграмматон (непроизносимое имя Бога, в обиходе заменяемое 
словом «hа-Шем»). Это имя ассоциируется с аспектом милосердия. Человек и мир в целом не мо-
гут выдержать строгой меры суда, для существования нам необходимо Божественное милосер-
дие, и мы постоянно надеемся на него. Особенно в Рош hа-Шана, в день суда над Вселенной.

Дальнейшая история человека развивалась стремительно. Ему было запрещено са-
мовольно есть плоды с Дерева Познания Добра и Зла, - он нарушил эту заповедь. 
И тут же был совершен над ним Божественный суд. Человек заслуживал смерти, 
«Ибо в день, в который ты вкусишь от него, смертью умрешь» (Берешит 2:17); но 
в Божественном решении сочетаются наказание и мило-
сердие. Человек не умер в тот же день, но стал смертен 
и был изгнан из Райского Сада. Все это произошло в 
тот самый Шестой день Творения, в Рош хаШана. 
…Божественный суд был заложен в основу мира, 
и Бог создал человека правителем этого мира, 
существом, непосредственно связанным с Ним. 
На человека была возложена ответственность за 
себя и за окружающий мир, и в соответствии с 
этим ему были даны как многосторонние наклон-
ности, так и свободная воля, возможность идти по 
правильному пути. …Бог проявляет по отношению к человеку как Свою меру суда, так и С в о ю 
меру милосердия, и человек, осужденный за нарушение Божественной Воли на изгнание из 
Сада, в последующих поколениях ежегодно должен представать перед Божественным судом в 
Рош хаШана.

Что же это значит: праздновать день Божественного суда? Это значит стремиться прибли-
зиться к той цели, которую Бог поставил перед человеком, когда Он создал его в Своем образе и 
подобии, и когда Он вдохнул в него часть Себя. Эту цель трудно однозначно сформулировать, но 
можно сказать, что она состоит во «внесении Божественного света в мир».

Это «внесение света» включает в себя правильную жизнь и соблюдение Божественных за-
поведей как в отношениях «между человеком и Богом», так и в отношениях «между человеком 
и человеком». Рош хаШана - время оценки нашей жизни. В своей жизни человек делает много 
неправильного и злого. Как ему перейти к более правильной жизни, можно ли исправить то 
многое, что уже сделано не так?

Еврейский религиозный взгляд на мир дает человеку надежду на возможность исправле-
ния. Рабби Нахман : «…В какой бы ситуации человек ни находился и как бы далеко он (как ему, 
может быть, кажется) ни ушел от Бога, этот человек всегда может, в соответствии с его часом и 
положением, опираясь на Божественное присутствие всюду в мире, найти с помощью Торы путь 
к тшуве (раскаянию) и к возвращению к Богу; поэтому отчаянию нет места в этом мире, ибо 
никакая ситуация не является безнадежной и дорога к исправлению, возможно, весьма труд-
ная, существует всегда» («Мешиват нафеш» 121-122). Процесс исправления называется «тшува» 
- «возвращение к Богу», «раскаяние». Рош хаШана время, особенно благоприятное для тшувы. 
Тшува - возвращение к Богу - состоит из четырех ступеней:
1. Признать, что поступок был совершен неправильно. Это тшува, проведенная через сознание.
2. Почувствовать неправильность своего поступка, продумать и прочувствовать, какие далеко 
идущие последствия он мог повлечь за собой. Нужно, чтобы воспоминание о грехе стало отвра-
тительно человеку. Надо исследовать свои действия, чтобы понять причины плохого поступка 
и сделать возможным его предотвращение в будущем. Это тшува, прошедшая через сердце, 
через чувства.
3. Следует исправить все, что можно исправить, возместить весь причиненный кому-либо 
ущерб. Следует признать неправильность своего поступка перед всеми, кто от него пострадал. 
Это тшува, прошедшая через действие.
4. Никогда больше так не поступать. Только при выполнении этого условия возможна полная 
тшува.

Тшува считается законченной, если она осуществилась на всех уровнях: интеллектуальном, 
эмоциональном, волевом и в сфере действия.

Заповеди, данные нам Торой, можно раз-
делить условно (четкой границы нет) на «запо-
веди между человеком и человеком» и «запо-

веди между человеком и Богом».
В первую группу входят запреты убийства, чле-

новредительства, прелюбодеяния, лжесвидетельства, 
воровства и вообще присвоения себе чего-либо чужого 

(не обязательно денег или вещей), например, присвоение 
себе чужого права распоряжаться чем-либо или чужого имени; 

клевета, сплетни, месть, злопамятство, отказ другому в помощи, 
которую можно ему оказать; обида, нанесенная ближнему резким 

словом, соблюдение законов почитания отца и матери и почитания старцев, а также многие 
другие заповеди и запреты.

Эти нарушения непосредственно касаются окружающих нас людей, однако неправильно 
было бы считать, что такие действия являются лишь внутренним делом отношений между двумя 
людьми, поскольку всякое неправедное действие есть также и нарушение заповедей Бога, есть 
извращение принципов построения мира и, в той или иной мере, отказ от Божественной цели, 
поставленной перед человеком Тем, Кто его создал.

Во вторую группу, в «заповеди между человеком и Богом», входят заповеди соблюдения Суб-
боты, запрет идолопоклонства и богохульства, заповедь «плодитесь и размножайтесь», заповедь 
молитвы и другие.

Тшува - возвращение к правильному пути - возможна для всех: как для нарушивших «запове-
ди между человеком и Богом», так и для нарушивших «заповеди между человеком и человеком». 
Однако во втором случае недостаточно только Божественного прощения, а следует получить про-
щение от обиженного, иначе обидчик не получит полного искупления даже в Йом Кипур.

В том случае, когда обиженный видит глубокое раскаяние обидчика и его многократные 
искренние просьбы о прощении, но все же не прощает, роли меняются: бывший обидчик все 
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равно получает прощение, а бывший обиженный, который не простил своего ближнего, тем са-
мым поступает неправильно.

…Какова сила тшувы? До тшувы грешник был ненавидим Всевышним, был удален, омер-
зителен и гадок. После того, как сделал тшуву, возвратился, он близок, любим и желанен. Вчера 
он был отделен от Бога, как сказано в книге пророка Исаии: «Грехи ваши отделяют вас от Бога 
вашего» (Ис.59:2). Он восклицал и не слышал ответа, как сказано: «Даже если умножите молитвы 
ваши, Я не услышу» (Ис.1:15). Он (грешник) пытался сделать что-то хорошее, но ничего ему не 
удавалось. Как сказано: «И когда вы протянете руки ваши, Я отвращу от вас очи Мои» (Ис.1:15). И 
все это относится к человеку, не совершившему тшуву. После тшувы раскаявшийся приближает-
ся к Шехине (Божественному присутствию на земле), как об этом сказано в Торе: «Вы, прилепив-
шиеся к Господу Богу вашему» (Втор.4:4); он раскаивается, он восклицает и сразу слышит ответ. 
Как сказано: «И будет еще до того, как вы воскликнете, - Я услышу» (Ис.65:24). Он соблюдает за-
поведи и делает добрые дела, и они принимаются Создателем. Как сказано: «Потому, что теперь 
благоволит Бог делам твоим» (Эккл.9:7). И все это относится к раскаявшемуся.

Тшува - главная тема всех пророков Израиля. Нет никакого другого пути к освобождению, 
соединению и конечному спасению, кроме тшувы. К концу изгнания совершит весь Израиль 
тшуву и будет спасен (Маймонид; Законы тшувы, гл. 7) (по-видимому, последним актом раская-
ния будет национальное признание Машияха - прим. ред.).

Совершая полное раскаяние, человек возвращается к пути Бога, т. е. реализует своей жиз-
нью те обязанности, которые возложил на него Создатель. Если человек много грешил, но потом 
раскаялся - многие его грехи аннулируются. Дорога раскаяния всегда открыта. Но если человек 
уже пришел к мысли о раскаянии, но откладывает его «на конец жизни» или специально отталки-
вает от себя мысль о тшуве - такому человеку раскаяние не будет дано.

…Время неоднородно. Бог специально выделил время Рош хаШана и устроил все мирозда-
ние так, чтобы в это время человеку легче было вернуться к Богу. В это время по выражению 
мудрецов «тем, кто идет к тшуве, ветер дует в их спину и помогает им идти». Конечно, можно 
сделать тшуву в любое время года - и никогда не следует ее откладывать! - но в Рош hа-Шана это 
дается легче.

Это время «Божественного благоволения», когда Бог особенно желает, чтобы евреи совер-
шили тшуву и Сам помогает им в этом, начинается с начала месяца элул и продолжается сорок 
дней - до Йом Кипура. Первая часть периода благоволения - месяц элул, в течение которого мы 
должны подготовиться к Божественному суду в Рош хаШана, и сам Рош хаШана - кульминация 
этого периода. Затем, в течение «дней тшувы», между Рош хаШана и Йом Кипуром мы должны 
подняться к самой напряженной точке еврейского года, к вершине суда и тшувы, ко дню наи-
более тесной связи Бога с человеком - к Йом Кипуру.

Уже в самом начале существования евреев как народа это время было реализовано как 
время благоволения. Вспомним хронологию первого года Исхода из Египта:
15 Нисана - праздник Песах - евреи вышли из Египта.
21 Нисана - седьмой день Песаха - евреи перешли через Красное море, а египтяне потонули 
в нем.
1 Сивана - евреи подошли к горе Синай.
6 Сивана - через 50 дней после Песаха - праздник Шавуот: евреи получили основы Торы на 
Синае, и Моисей взошел на гору Синай на 40 дней для полного получения Торы.
17 Тамуза - через 40 дней после Шавуота - пост: евреи сделали золотого тельца, Моисей, спу-
стившийся с горы, разбил Скрижали и уничтожил тельца, и на следующий день снова поднялся 
на гору на 40 дней, чтобы просить у Бога прощения для евреев.
1 Элула - накануне Моисей спустился с горы, хотя его молитвы и не были полностью приняты. 
Приведя евреев к окончательной тшуве, Моисей 1 Элула поднялся на гору Синай в третий раз. 
Эти последние 40 дней - время благоволения.
10 Тишри - через 40 дней после 1 элула - Йом Кипур, День Искупления, когда евреи были про-
щены. В этот день Моисей спустился с горы со вторыми Скрижалями, он возвестил народу о 
прощении, и на следующий день началась постройка Мишкана - переносного Храма, в котором 
евреи устраивали службу во время странствий по пустыне.
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